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За него 
проголосовали 
более 

87% 
при явке в 77% - 
это исторический 
рекорд

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Константин ГЛЫБА

Александр Ширвиндт написал не-
сколько прекрасных книг («Опережая 
некролог», «Проходные дворы биогра-
фии», «Отрывки из обрывков», «Склероз, 
рассеянный по жизни»). Мы собрали не-
сколько историй из них.

Вчера простились 
с народным артистом РСФСР 
Александром ШИРВИНДТОМ:

Когда 
я возмущен, 
затыкаю 
себе рот 
курительной 
трубкой
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Анна ЛУКЬЯНОВА

А ведь это самый 
популярный 
экзамен!

Предложение озвучил 
помощник Президента РФ, 
председатель Российско-
го военно-исторического 
общества и автор учеб-
ников Владимир Медин-
ский.

«В конечном итоге в 
идеале, на мой взгляд, хо-
рошо бы нам сделать еди-
ный ОГЭ и ЕГЭ по истории 

и обществознанию. Про-
сто добавить вопросы, свя-
занные с обществознанием 
(в экзамен по истории.  - 
Ред.)»,  - цитирует ТАСС 
выступление Мединского 
на встрече с учителями 
истории и общество-
знания, преподавателя-
ми общественно-
политических 
наук в Казан-
ском феде-
ральном уни-
верситете.

Н е д а в н о 
объявили, что 

урок уберут из программы 
средней школы и оставят 
только в 9 - 11-х классах. 
А урезанные часы приплю-
суют к истории.

Между тем обществоз-
нание  - самый попу-
лярный предмет по 
выбору и на ОГЭ, 

и на ЕГЭ. В про-
шлом году его 
сдавали 46% 

о д и н н а д ц а -
т и к л а сс н и -
ков и 57% 
девятиклас-
сников.

Приволжье

Обществознание 
планируют убрать из ЕГЭ

5 314 000
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Анастасия ФИЛАТОВА 

Разработка 
показала высокую 
эффективность.

Ученые из Самары разра-
ботали новый метод лечения 
онкологии. Они предлагают 
использовать для борьбы с 
раком естественные клетки-
киллеры из пуповинной крови 
(NK-терапия). Ученые считают, 
что их технология позволит 
оптимизировать затраты на 
дорогую таргетную терапию. 
Сейчас они занимаются под-

готовкой документации для 
включения метода в перечень 
медуслуг клиник СамГМУ.

Пуповинная кровь сегодня 
- один из эффективных мето-
дов лечения онкогематологи-
ческих заболеваний. Ее час-
то используют как источник 
стволовых клеток для вос-
становления кроветворной 
системы пациента. По словам 
проректора по научной рабо-
те медвуза Игоря Давыдкина, 
естественные клетки-килле-
ры способны уничтожить ин-
фицированные бактериями 
и вирусами клетки. Он от-

метил, что клетки-киллеры 
дают очень быстрый ответ 
и не оказывают токсическо-
го действия на нормальные 
клетки.

- Иммунотерапия на ос-
нове NK-клеток имеет 
большой терапевтичес-
кий потенциал для онколо-
гических больных и может 
стать эффективным методом 
лечения онкозаболеваний, 
так как позволяет активиро-
вать естественные механиз-
мы иммунного ответа и унич-
тожения опухолевых клеток, 
- рассказал Игорь Давыдкин.

В Самаре рак крови будут 
лечить клетками-киллерами

Самара
Пермь

Ижевск
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Как вырастут 
штрафы 
за выгул собак 
без намордников
Читайте на стр. 9  �
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ЭКОНОМИКА
Россияне все реже 
берут ипотеку - 
почему не падают 
цены на жилье?

ЗДОРОВЬЕ
Собака оказалась 
лучшим 
антистрессом 
для человека 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 19.03.2024 Картина дня: 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

После закрытия избиратель-
ных участков Владимир Путин 
посетил свой предвыборный 
штаб в Гостином Дворе. На-
чал он с благодарности работ-
никам штаба.

- Я вас всех хочу поблагода-
рить. Это была такая боль-
шая, очень важная для стра-
ны работа, которая позволяет 
нам показать правильность 
нашего пути и создать условия 
для движения вперед дальше, - 
заявил российский лидер.

Но самое важное было сказа-
но на пресс-конференции.

АТАКИ НА БЕЛГОРОД
Журналисты сразу же зада-

ли Путину вопрос об атаках 
ВСУ на Белгородскую об-
ласть. Что нам с этим делать?

- В приграничной зоне про-
тивник сосредоточил группи-
ровку где-то до 5000 человек. 
Потери в целом до 40% из них. 
Они бездумно атакуют, это 
такая мясорубка для них, - 
пояснил Путин. - Нам это 
даже выгодно, значит, будет 
меньше личного состава, с 
которым придется на других 
участках действовать в бою. 
Наши парни противника про-
сто кромсают. Аккуратно, но 
каждый день.

НЕЗАВИДНУЮ СУДЬБУ 
МЫ ИМ ГАРАНТИРУЕМ

Путина спросили, что он 
думает о россиянах, которые 
сейчас воюют на стороне 
Украины и совершают нале-
ты на Белгородскую область. 
Он сравнил их с власовцами 
во время Великой Отече-
ственной. «Только тогда они 
служили нацистам, а эти се-
годня - неонацистскому ре-
жиму».

- Их несколько групп. Об-
щая численность - 2500, поте-
ри больше 800 человек у них. 
Они с оружием в руках пошли 
против своей страны. У нас 
нет смертной казни, но мы к 
этим людям будем относить-
ся, как к тем, кто находится в 
зоне боев с оружием. Мы не 
дадим им покоя - они должны 
знать. У них незавидная судь-
ба, это мы им гарантируем, - 
строго сказал Путин.

ПРИСОЕДИНЯТЬ ЛИ 
ХАРЬКОВ

Один из журналистов при-
помнил слова белгородского 
губернатора, который пред-
положил, что обстрелы наших 
приграничных регионов мож-
но прекратить, только присо-
единив Харьковскую область.

- Не готов говорить по пово-
ду того, что и как мы должны 
присоединять и когда, - от-

ветил на это Путин. - Но не 
исключаю, что нам придется 
создать «санитарную зону» на 
территориях, подчиненных 
киевскому режиму, когда по-
считаем нужным. На какую 
глубину? Это отдельный во-
прос.

СОГЛАСЕН НА ОБМЕН
Иностранный журналист 

спросил Путина, можно ли 
считать выборы в России де-
мократичными, если Наваль-
ный (признанный судом терро-
ристом и экстремистом) умер 
в тюрьме.

- Это жизнь. Что касается 
господина Навального, он 
ушел из жизни - это печаль-
ное событие. А разве в США 
такого не бывало? Бывало, 
и неоднократно! - ответил 
Путин. И следом рассказал 
практически сенсацию: - За 
несколько дней до ухода го-
сподина Навального из жизни 
мне некоторые люди сказа-
ли, что есть идея обменять его 
на некоторых людей, которые 
лишены свободы в западных 
странах. Человек, который со 
мной говорил, еще и фразу не 
закончил, а я уже сказал: «Я 
согласен». Но, к сожалению, 
случилось то, что случилось. 

Только при одном условии, я 
сказал, что мы его поменяем, 
чтобы он не возвращался, пу-
скай там сидит. 

ЗАПАД НЕ ПРИЗНАЕТ
- По поводу реакции со сто-

роны некоторых иностранных 
государств - она ожидаемая, - 
ответил Путин на следующий 
вопрос - о его отношении к 
реакции Запада на итоги 
наших выборов. - А вы что 
хотели: чтобы они встали и 
аплодировали, что ли? Они 
же борются с нами. Причем 
вооруженным путем. И при 
этом они будут аплодировать 
тем силам, которые добива-

ются укрепления России, ее 
обороноспособности и неза-
висимости?

О МИРЕ НА ВРЕМЯ 
ОЛИМПИАДЫ

- Мы готовы рассмотреть 
любые вопросы, - заявил 
Путин в ответ на вопрос о 
просьбе президента Фран-
ции прекратить военные дей-
ствия на Украине на время 
Олимпиады в Париже (она 
пройдет этим летом). - Но 
всегда, при любой ситуации, 
будем исходить из интересов 
России. Мы за мирные пере-
говоры, но только не пото-
му, что у противника патроны 

заканчиваются. А если они 
по-серьезному хотят выстро-
ить мирные, добрососедские 
отношения. А не взять паузу 
на перевооружение на 1,5 - 
2 года.

ВОЗМОЖНА ЛИ ВОЙНА 
С НАТО

Спросили у Путина и о за-
явлениях Макрона о готов-
ности отправить на Украину 
войска Франции. Не при-
ведет ли это к прямому кон-
фликту с Западом, с НАТО? 
Или это невозможно?

- Я думаю, что всё возмож-
но в современном мире, - был 
ответ. - Понятно для всех, что 
это будет в одном шаге от тре-
тьей мировой войны. Думаю, 
что вряд ли в этом кто-нибудь 
заинтересован... Но военные 
стран НАТО там (на Укра-
ине. - Ред.) присутствуют, 
мы же знаем. Мы слышим и 
французскую речь там, и ан-
глийскую. Ничего хорошего 
в этом нет, они там погибают 
в большом количестве.

ЖДАТЬ ЛИ ПЕРЕТРЯСКИ 
ЧИНОВНИКОВ?

- В целом административ-
ная команда действует весьма 
эффективно, - сказал Путин, 
отвечая на вопрос о смене 
правительства после своего 
переизбрания. - Результаты 
удовлетворительные и пра-
вительства, и Центробанка, 
и администрации (президен-
та. - Ред.). Вопрос в том, кто 
и на каком месте будет более 
эффективен. Суетиться не 
нужно - закон дает 2,5 меся-
ца на решение этих вопросов.

ИТОГИ ВЫБОРОВ - ЭТО ТО, 
О ЧЕМ ВЫ МЕЧТАЛИ?

Об этом спросил старожил 
кремлевского пула журналист 
Андрей Колесников.

- Я мечтал о сильной Рос-
сии. Надеюсь, результаты по-
зволят вместе добиваться это-
го, - коротко ответил Путин.

До официального заседания ЦИК с объявлением 
окончательного подсчета 100% голосов на выборах 
Президента РФ - 2024 (оно состоится 21 марта), но 
когда ситуация с победителем уже была очевидна, 
Владимира Путина начали поздравлять с победой 
зарубежные лидеры и иные руководители.

Вот те, кто обратился с поздравлением к главе 
РФ утром и днем 18 марта:

По телефону
Президент Азербайджана Ильхам Алиев
Президент Белоруссии Александр Лукашенко
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
Президент Киргизии Садыр Жапаров
Президент Таджикистана Эмомали Рахмон
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиеев

Телеграммами
Президент Абхазии Аслан Бжания

Президент Боливии Луис Арсе
Президент Венесуэлы Николас Мадуро
Президент Гондураса Сиомара Кастро
Президент Ирана Эбрахим Раиси
Президент Кубы Мигель Диас-Канель
Президент Никарагуа Даниэль Ортега
Президент Республики Сербской (Босния и Герце-

говина) Милорад Додик
Президент Южной Осетии Алан Гаглоев

А также
Лидер КНДР Ким Чен Ын
Председатель КНР Си Цзиньпин
Премьер-министр Мьянмы Мин Аун Хлайн
Лидер Гагаузской автономии Молдавии Евгения 

Гуцул
Папа Римский Франциск (по информации главы Все-

мирного союза староверов Леонида Севастьянова).

КТО ПОЗДРАВИЛ ПУТИНА
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В избирательном 
штабе Путина 

встречала молодая 
команда, которая 

помогала победить.

Владимир ПУТИН рассказал:

О смене правительства,
перемирии на Украине
и «санитарной зоне»
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Андрей ЗАЙЦЕВ

После выборов 
укрепились и российская 
валюта, и акции 
отечественных 
компаний.

«Упадет!» - твердили пессимисты, 
обсуждая судьбу рубля после вы-
боров. «Не изменится!» - возражали 
умеренные оптимисты. Но вот вы-
боры прошли, и рубль… укрепил-
ся! В понедельник с утра пораньше 
российская валюта выросла более 
чем на процент, и доллар опустился 
с 93 до 92 рублей.

На этом хорошие новости не за-
канчиваются: фондовый рынок тоже 
начал расти. Индекс Мосбиржи в 
понедельник вышел в плюс - проще 
говоря, средняя стоимость акций 
российских компаний выросла. А 
ведь на прошлой неделе этот ин-
декс, между прочим, снижался.

Причина роста рубля и акций по-
нятна - участники рынка, грубо го-
воря, «выдохнули». Политическая 
стабильность очень важна для ва-
лютного и фондового рынка. Видя 

эту стабильность, люди активнее 
покупают акции российских ком-
паний и меняют валюту на рубли. 
И поэтому их котировки растут. 
В общем, работают психологи-
ческие факторы.

Но что будет дальше? Давайте 
попробуем спрогнозировать.

РУБЛЬ
Наша валюта имеет шанс 

укрепиться еще немного. Ключе-
вая ставка ЦБ сейчас высока, из-за 
этого кредиты дорогие, а ставки по 
вкладам очень выгодные. Это сти-
мулирует россиян сберегать деньги 
в рублях.

Кстати, стоимость барреля нефти 
в понедельник тоже подросла. Вряд 
ли это связано с выборами в России 
(хотя кто знает), но факт для нашей 
экономики позитивный. Значит, у 
нас будет больше нефтегазовых до-
ходов. А это позитивный момент для 
российской валюты.

АКЦИИ
На прошлой неделе случилось 

важное событие. Фондовый рынок 
вышел из боковика - так экономисты 

называют ситуацию, когда котиров-
ки практически стоят на месте с не-
большими колебаниями туда-сюда. 
Теперь  - только вверх. Правда, с 
какой скоростью, сказать сложно. 
Большинство экспертов считают, 
что к концу года средняя стоимость 
российских акций вырастет пример-
но на 20%.

- Многие захотят купить акции, 
чтобы получить дивиденды. Это 
основной драйвер (ускоритель 
роста.  - Ред.) российского рынка 
акций,  - считает руководитель от-
дела инвестиционного консульти-
рования «Алор Брокер» Алексей 
Антонов.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

В чем причина 
рекордных 
результатов выборов?
Анатолий ВАССЕРМАН, депутат 
и главный интеллектуал Госдумы:

- Выборы президента воспринимаются большинством насе-
ления как референдум поддержки текущего курса. Сейчас, 
когда обстановка в мире жесткая, когда мы третий год бо-
ремся с террористами на Украине, люди чувствуют сильную 
потребность в поддержке курса. Между прочим, за Путина 
проголосовало даже не больше половины избирателей, а 
больше половины всего населения! Это очень много.

Оскар КУЧЕРА, актер и телеведущий:
- Всем небезразлично, что происходит в стране. В конце 

концов, коней на переправе не меняют. И, сказав «А», надо 
договорить все слово.

Сергей РЯЗАНСКИЙ, космонавт, Герой России:
- Я думаю, высокая явка и результат Путина - это реакция 

населения на внешнее давление. Происходит внутренняя мо-
билизация. В науке это называется эффектом объединения 
вокруг флага.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Мы должны поздравить Путина. Доверие народа ему при-

дется оправдывать. А Запад прямо полыхает ненавистью и 
против него лично, и против нашей страны. Я вот посмотрел 
публикации в The New York Times и The Washington Post о 
наших выборах - более злобных статей не читал никогда! Но 
им придется с Путиным считаться.

Юта, певица:
- Беспрецедентные поддержка и явка обеспечены тем, что 

люди, проживающие в России, наконец-то начали смотреть 
вглубь, внутрь себя. И это показывает абсолютную поддержку 
нынешнего курса страны.

Алексей ПОНОМАРЕНКО, директор 
Международного института 
профессионального статистического 
образования НИУ ВШЭ:

- Такую рекордную явку можно вполне научно объяснить 
сразу несколькими факторами. Первый - вовлеченность  
людей. Понятно, что жители условного Крыма или Белго-
родской области будут особенно мотивированы пойти и 
проголосовать. Второй фактор - трехдневное голосование. 
Третий  - электронное. Но, даже учитывая все это, цифры, 
конечно, впечатляют.

Олег РОЙ, писатель:
- Весь объединенный Запад сделал максимум, чтобы рос-

сияне внутренне собрались и поддержали наших пацанов, 
воюющих на передке. Каждый гражданин понял, что это его 
спецоперация и надо поддержать Верховного главнокомандую-
щего. Это все и сыграло на высокую явку и результат Путина.

после выборов
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А так в стенах посольства России голосовали 
наши артисты, прибывшие на гастроли в Китай.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
Продолжение темы 

> стр. 4 - 5.

Иван ГРАЧЕВ

Выборы 
Президента 
России - 2024 
завершились 
с результатом, 
которого еще 
не видели.

Страна впервые вы-
бирала президента це-
лых три дня. Но случай 
особенный - время тре-
вожное, а с будущим 
Родины нужно было 
определиться сразу 
на 6 лет вперед - до 
2030 года - таков сей-
час президентский 
срок.

И страна не подвела. 
Голосовали как никог-
да за всю постсоветскую 
историю. Явка 74,44% 
стала рекордной (цифры 
смотрите в графике).

Ну а вторым рекор-
дом стал результат по-
бедителя - Владимира 
Путина. Многие, ко-
нечно, предполагали, 
что он займет первое 
место с большим от-
рывом. Но такого оглу-
шительного результата 
не озвучивали в своих 
прогнозах даже самые 
оптимистичные поли-
тологи и социологи. 

Народ удивил даже этих 
«прожженных» экспер-
тов. 

За Путина проголо-
совали 87,28% изби-
рателей, принявших 
участие в выборах. 
Сколько это в людях? 
Глава ЦИК Элла Пам-
филова посчитала.

- 75 миллионов 
932 тысячи 111 изби-
рателей. Это также ре-
кордный показатель, - 
заявила она. 

Для сравнения, на 
предыдущих выборах 
в 2018 году Путин по-
лучил голоса 56,4 мил-
лиона россиян. 

Разница почти в 20 
миллионов человек! 

За все время суще-
ствования новой Рос-
сии таких мощных 
цифр на выборах еще 
не было.

Оставалась интри-
га - кто из остальных 
трех претен дентов 

зай мет вторую и тре-
тью строчки в прези-
дентской гонке?

И, судя по данным 
ЦИК, серебро с тру-
дом удержал для сво-
ей партии коммунист 
Николай Харитонов. 
Бронзу сенсационно 
взял Владислав Даван-
ков из «Новых людей». 
А четвертым финиши-
ровал Леонид Слуцкий 
(ЛДПР).

Абсолютная 
победа 

Результат выборов 
уже ясен - 
ведь ЦИК 

подсчитала все 
100% бюллетеней. 

И, кстати, 
это тоже рекорд 

по скорости.

ДОСЛОВНО
«Это уникальные совершенно результа-

ты, уровень поддержки населения. Абсо-
лютная победа Путина как кандидата. И 
конечно, самое красноречивое подтверж-
дение поддержки людьми своего президен-
та и консолидации вокруг его пути».

(Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь 
президента, - журналистам.)
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%
 Чеченская Республика 
 ДНР
 Кабардино-Балкария 
 ЛНР
 Крым 
 Дагестан 
 Запорожская область 
 Севастополь
 Краснодарский край 
 Ростовская область 
 Белгородская область 
 Чукотка 

98,99
95,23
94,21 
94,12
93,60
92,93
92,83
92,60
92,59
90,81
90,66
90,49

ГДЕ ОТДАЛИ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО ГОЛОСОВ ВВП

КАК МЕНЯЛАСЬ ЯВКА
(на президентских выборах в России)
Дата Явка
16 июня 1996 года 69,8% (1-й тур), 
 68,9% (2-й тур)
26 марта 2000 года 69,7%
14 марта 2004 года  64,4%
2 марта 2008 года 69,8%
4 марта 2012 года 65,3%
18 марта 2018 года 67,5%
17 марта 2024 года  74,44% 
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По данным ЦИК.

Рубль голосует за рост
 ■ КОШЕЛЕК 
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Правительство уйдет в отставку, 
а Запад расстанется с иллюзиями

Валентин АЛФИМОВ

Прошедшее голосование на выборах 
российского президента во многих от-
ношениях было беспрецедентным - и по 
результатам победителя, и по уровню 
безопасности, и по трехдневному фор-
мату. «Комсомолка» собрала ответы 
на главные вопросы, которые сегодня 
у всех на устах.

ОТКУДА РЕКОРДНАЯ 
ЯВКА?

Цифра и правда ошеломи-
тельная. Как заявила глава ЦИК Элла 
Памфилова, проголосовало больше 
87 миллионов человек - 77,44% от 
всех, кто имеет право голосовать. 
Это официальный рекорд. Прежний 
рекорд 74,66% (по другим данным, 
76,66%) держался с 1991 года.

- Российское общество окончатель-
но преодолело синдром гражданско-
го нигилизма конца 1980-х - начала 
1990-х. И дело не только в смене по-
колений, но и в переходе в новую 
парадигму взаимоотношений власти 
и общества, - объяснил политолог, 
автор телеграм-канала «Политджой-
стик» Марат Баширов.

- Рядовой гражданин страны по-
нял, что он нужен стране и именно от 
него зависит будущее России. Люди 
пришли, чтобы двигаться вперед, - 
уже после обнародования первых 
результатов отметил сам Владимир 
Путин.

Да и сама система не стоит на месте: 
голосуем мы теперь три дня (за ред-
ким исключением, из-за безопасно-
сти), во многих регионах это можно 
делать, даже не вставая с кровати.

- Как говорится, у победы много 
отцов. Дистанционное электронное 
голосование, хорошая погода и Мас-
леница, это такой насыщенный ин-
формационный фон, - заявил в эфире 
Радио «Комсомольская правда» ру-
ководитель Общественного штаба по 
наблюдению за выборами в Москве 
Вадим Ковалев. - ДЭГ стало электо-
ральной нормой. Теперь голосовать 
со смартфона стало обычным делом, 
таким же, как заказать такси через 
приложение.

ПОЧЕМУ ТАКИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ?

Лучше самого Владимира 
Путина тут не ответит никто. И он 
ответил. Говорит, что за него отдали 
свои голоса в том числе и сторонники 
других кандидатов, которые согласны 
с курсом развития страны.

То есть результаты Путина - это 
его сторонники плюс те, кто под-
держивает парламентские партии, 
но согласен с позицией Владимира 
Владимировича.

Еще один важный фактор - внешнее 
давление и постоянно улучшающаяся 
внутренняя ситуация.

- Сегодня для людей президент - не 
просто лидер страны, а символ сво-
боды и независимости, живое вопло-
щение нашего суверенитета. Поэтому 
люди, конечно, идут и голосуют. Они 
понимают, что от сегодняшних выбо-
ров зависит очень многое, - говорит 
научный руководитель института реги-
ональных проблем Дмитрий Журавлев.

И еще один фактор. Такой резуль-
тат - это кредит доверия политике 
Путина, считает публицист Егор Хол-
могоров.

«Это требование. Это выбор в поль-
зу боевой, национальной, патриоти-
ческой повестки последних двух лет. 
И было бы величайшей ошибкой по-
нимать это иначе. Как карт-бланш на 
уступки. Как карт-бланш на беспре-
дел бюрократических многонациона-
лов. Нет, такое понимание приведет 
к потрясениям. Только победа», - на-
писал Холмогоров в своем телеграм-
канале.

КТО БОЛЬШЕ ДРУГИХ 
ПОДДЕРЖАЛ ПУТИНА?

В первую очередь стоит 
выделить высокий процент поддержи 
президента со стороны «новых при-
фронтовых регионов» - Белгородчи-
ны, Курской области, Брянска. И за 

это надо сказать спасибо… Киеву. 
Своими атаками на наши мирные 
территории он настолько сплотил на-
род, что они под обстрелами массово 
пошли на участки и объяснили, что 
хотят дальше.

«Русский человек, если ему кто-то 
угрожает, а тем более заставляет сде-
лать не так, как он хочет, сразу берет 
в руки оглоблю, вилы, автомат Ка-
лашникова (нужное подчеркнуть) и 
начинает объяснять супостату, что 
«тот не прав», - говорит блогер, воен-
ный эксперт Юрий Подоляка в своем 
телеграм-канале. - Надо еще отме-
тить, что такое маниакальное желание 
противника сорвать процесс голосо-
вания убеждает наших граждан, что их 
голос важен. Что он имеет (и для врага 
в том числе) очень большое значение».

КАК ПЫТАЛИСЬ МЕШАТЬ 
И ПОЧЕМУ НЕ ВЫШЛО?

Обычно попытки вме-
шаться в систему со стороны хаке-
ров называют кибератаками. Теперь 
же это была кибервойна. Этот термин 
применила глава ЦИК Элла Памфи-
лова: «В этой кибервойне мы тоже 
победим», - отметила она.

По данным главы ЦИК, за три дня 
выборов заблокировано около 280 
тысяч атак на ресурсы ДЭГ, за одни 
только сутки произошло больше де-
сятка тысяч «опасных воздействий» 
и четыре DDoS-атаки на сайт ЦИК.

Как рассказали в Ростелекоме, под 
постоянным давлением работали все 
телекоммуникационные компании.

- Крупнейшая в современной 
истории человечества кибервойна 
состоялась в эти 3 дня. Это были са-
мые массированные хакерские кибе-
ратаки на систему ГАС «Выборы». 
И все эти атаки были отбиты. Так 
Россия выиграла самую большую 
пока кибервойну. Незаметно для вас. 
Поздравляю ЦИК и Ростелеком с 
выигранной у СБУ и ЦРУ кибервой-
ной! - охарактеризовал эту кибер-
войну директор Центра политической 
информации Сергей Марков.

Были и попытки сорвать выборы. 
Несколько человек вылили в урны 
с бюллетенями зеленку или тушь. 
Были и две попытки поджога - одна 
женщина подожгла кабинку для го-
лосования, другая девушка бросила 
коктейль Молотова в здание изби-
рательного участка. Все они были 
задержаны, и, как говорят они са-
ми, их заставили это сделать мошен-
ники, которые сначала развели их 
на крупные суммы (одна девушка 
сказала про 15 миллионов), а потом 
пообещали вернуть их за выполнение 
«задания».

«Планировали массово заливать 
ящики с голосованием, портить 
бюллетени. Была такая задумка. Это 
жалкий жест отчаяния Запада. Силы 
их внутри страны скудные и жалкие. 
Большинство предателей уже уехали. 
Провалилось всё, что они задумали. 
Поэтому они на Западе так истерят» 
- так председатель ЦИК Элла Памфи-
лова в эфире телеканала «Россия 1» 
прокомментировала эти случаи.

ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ?
Нас ждет отставка прави-

тельства. Это стандартная 
процедура. Когда вступает в долж-
ность новый президент, старый каби-
нет министров уходит. И новый глава 
государства назначает нового пре-
мьера (но им может оказаться и тот, 
кто ранее занимал эту должность). 
Его рассмотрит Госдума, и если все 
будет в порядке, то утвержденный 
глава правительства объявляет состав 
министров. На это будет неделя. Но 
это только после инаугурации. А она 
должна пройти 7 мая.

ЖДАТЬ ЛИ БОЛЬШИЕ 
КАДРОВЫЕ ПЕРЕМЕНЫ?

- Больших перемен ждать 
не стоит, но какие-то будут точно. 
Новые назначения сформируют ра-
боту нашей страны на ближайшие 

годы, - уверен политолог Дми-
трий Солонников.

Об этом говорил и сам Пу-
тин, когда вышел к журнали-
стам после окончания выбо-
ров:

- Результаты работы за по-
следние пару лет показали, что 
в целом административная 
команда весьма эффективна, 
результаты работы удовлет-
ворительны. Вопрос в том, 
чтобы сейчас определить, кто 
и на каком месте будет наи-
более эффективно работать.

Но это не значит, что на 
арене останутся все те же. 
Сам же Путин и сказал, что 
теперь приоритет в кадрах бу-
дет отдаваться тем, кто про-
шел СВО.

КАК ОТРЕАГИРУЕТ 
МИР?

Западу уже не по-
нравились наши выборы 
(это было еще задолго до са-
мих выборов). В то же время 

«прекрасно они видят, что поддерж-
ка Путина реальная и огромная», 
отмечает Сергей Марков.

Теперь наши недоброжелатели 
окончательно должны понять: сло-
мить страну изнутри не получится.

«Ведь голосование за Путина - 
это голосование против Запада. Эта 
огромная поддержка Путина озна-
чает, что надежды Запада обрушить 
Россию изнутри нереализуемы. Это 
значит, что относительно легкой по-
беды над Россией не будет. И надо 
идти на компромисс. Естественно, им 
это очень-очень не нравится», - пи-
шет Марков в своем телеграм-канале.

- Дальнейшая позиция Запада зави-
сит от того, что будет на украинском 
направлении. Если какой-то перего-
ворный проект будет вырисовывать-
ся, то западные страны должны будут 
текущие политические реалии в Рос-
сии признать и об этом заявить, - за-
явил в эфире Радио «Комсомольская 
правда» политолог Максим Жаров.

Другая сторона медали - наши дру-
зья. Для них безоговорочная под-
держка президента, который будет 
править страной еще 6 лет, - хороший 
знак, чтобы наладить еще более плот-
ное сотрудничество.

7 главных 
вопросов 
об итогах 

голосования и о том, 
что будет дальше

?

?

?

?

?

?

?
Флаги, мишки, матрешки 

и императрицы. 
Выборы в России - это целый 

народный праздник.
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Максим ПЛОТНИКОВ

Что написали 
мировые СМИ 
об итогах выборов.

Результаты выбо-
ров Президента Рос-
сии повергли союзни-
ков Украины в ступор. 
Большинство запад-
ных СМИ, когда ста-
ло ясно, что поставлен 
исторический рекорд 
явки, а Владимир Пу-
тин победил с ошелом-
ляющим результатом, 
отделывались сухими 
онлайн-трансляциями. 
Или делали акцент на 
нескольких залитых зе-
ленкой урнах и демар-
шах оппозиции за гра-
ницей. А у публицистов 
вывод между строк по-
лучался такой, что 
надо бы выкинуть 
в корзину весь рос-
сийский народ, 
который «почему-
то» столь массово 
поддержал своего 
лидера и, соответ-
ственно, СВО. 

Главное, что 
волновало жур-
налистов на За-
паде: что будет 
дальше с Украи-
ной. Канал CNN 
был вынужден 
уныло признать: 
«После проведения 
выборов Россия 
намерена и дальше 
укреплять свое ра-
стущее преимуще-
ство на Украине. 
Россия производит 
около 3 миллионов артил-
лерийских боеприпасов в 
год - почти в три раза 
больше, чем США и Ев-
ропа».

Newsweek приводит 
встревоженный ком-
ментарий профессора-
историка Кена Осгуда: 
«Самая большая и зна-
чимая неопределенность 
теперь - это то, что 
произойдет на выборах в 
США в 2024 году… От-
каз Соединенных Шта-
тов от поддержки Киева 

и американское давление 
на Украину с целью про-
ведения переговоров будут 
означать победу Пути-
на».

Австрийская газета 
Der Standard замечает: 
«Неудобная правда: нам 
придется жить с Влади-
миром Путиным и с новой 
сверхдержавой Россией. 
И, возможно, в ближай-
шем будущем все же при-
дется вести переговоры». 
Швейцарская Blick уточ-
нила: «Путин остается 
важным собеседником для 
европейских стран». 

Голландская онлайн-
газета NU.nl сообщила: 
«Бóльшая часть насе-
ления России на самом 
деле поддерживает Пу-
тина. Заручившись по-
бедой на выборах, он 

может теперь сказать: 
«Я хочу того, чего хочет 
моя страна». Это сиг-
нал внешнему миру, что 
действующий курс РФ 
продолжится».

Reuters между тем де-
лает неутешительные для 
сторонников санкций 
против России эконо-
мические прогнозы на 
новый президентский 
срок Путина. И особо 
выделяет три крупных 
проекта: «Новый газо-
вый хаб в Турции, ко-

торый позволит России 
перенаправить экспорт, 
новый трубопровод «Си-
ла Сибири - 2», который 
доставит еще 50 милли-
ардов кубометров в год 
российского газа в Китай. 
И расширение Северного 
морского пути, которое 
свяжет Мурманск с Бе-
ринговым проливом».

Сербская же Politika 
вышла с заголовком 
«Убедительная победа 
Путина». Издание кон-
статирует: «Синхронные 
демарши либеральной 
оппозиции, западных по-
сольств и спецслужб, 
атаки украинских войск 
и штурмовых подразделе-
ний, которые безуспешно 
пытались проникнуть на 
территорию Белгород-
ской, Курской и Брянской 

областей, не 
смогли со-
рвать про-
цесс голо-
с о в а н и я » . 
Обозревате-
ли из Сербии 
подчеркива-
ют: на пре-
зидентских 
выборах в 
России ра-
ботали меж-
дународные 
наблюдатели 
более чем из 
сотни стран 
и не нашли 
никаких се-
рьезных на-
рушений. 

А Srbija 
Danas  со-
о б щ и л а : 

президент Республики 
Сербской Милорад До-
дик поздравил Путина с 
переизбранием, заявив, 
что видит в нем «велико-
го государственного дея-
теля и друга, на которого 
всегда можно положить-
ся и который заботится 
о народе». Газета делает 
вывод: новый срок Вла-
димира Владимирови-
ча - гарантия того, что 
традиционные ценности 
сохранятся в современ-
ном мире.

после выборов
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Избиратели 
выстроились в очередь 

для голосования 
в посольстве РФ 

в Берлине. И похожую 
картину можно было 
увидеть во многих 
мировых столицах.  

А в Париже сограждане не стеснялись 
демонстрировать французам 

российскую символику - в ответ 
на угрозы в адрес Москвы 

со стороны Эммануэля Макрона.
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Директор Центра по-
литических исследо-
ваний Сергей Марков 
прокомментировал «Ком-
сомольской правде» пер-
вые результаты выборов. 

ДЕЛО МОЛОДЫХ
- Молодежь поняла, что 

вне политики быть сегодня 
невозможно. Может, кто-
то из них и пытался, но 
сейчас уже нет  - нужно 
обязательно заниматься 
политикой. Поэтому они 
и поддерживают государ-
ство. 

МАКСИМУМ 
ЛЕГИТИМНОСТИ

- По всем прогнозам, 
за Путина был огромный 
процент голосов. Поэто-
му перед губернаторами 
стояла задача максималь-
ной легитимности выбо-
ров. То есть должны быть 
минимизированы любые 
нарушения. Над этим ра-

ботают специальные лю-
ди. В прошлые кампании я 
был «комиссаром по чест-
ности», контролировал не-
которые регионы, чтобы 
там не было нарушений. 
На этих выборах этому во-
просу уделено еще больше 
внимания.

ВЫСОКОЕ МЕСТО 
ДАВАНКОВА

- Даванков вообще-то 
вполне провластный канди-
дат, но в последние недели 
за него активно агитирова-
ла радикальная оппозиция. 
Там велась огромная рабо-

та. И его результат - частич-
но результат Даванкова, а 
частично - оппозиционных 
сил.

НИЗКИЙ ПРОЦЕНТ 
ЛДПР И КПРФ

- В этих выборах и КПРФ, 
и ЛДПР не скрывали, что 

они за Путина,  - они не 
вели активные кампании. 
Но, когда будет парла-
ментское голосование, 
они будут уже сражаться 
за голоса своих партий 
в полном объеме. Я до-
пускаю, что, возможно, 
были какие-то догово-
ренности, чтобы они не 
потеряли свои позиции 
в будущем составе пар-
ламента.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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За ходом выборов 
Президента России 
следили 
1115 
наблюдателей 
и экспертов 
из 129 
государств 
мира. 

Источник: Центризбирком России.

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Жители оказали 
огромное доверие 
Путину», - заявил 
Сергей Марков 

в беседе с «КП».
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 ■ ЗАПИСКИ ВОЕНКОРА

- Настроение? Как 10 лет 
назад! - хохотнул мне в камеру 
мужичок на одном из избира-
тельных участков в Луганске.

И я действительно поймал 
себя на мысли, что словно на 
машине времени перенесся в 
2014 год. С его эйфорией, которая урага-
ном носилась по Новороссии. В те майские 
дни жители Донбасса шли на референдум, 
чтобы проголосовать за независимость 
молодых республик от Украины. Никто тог-
да не скрывал, что воспринимает это как 
промежуточный этап. Всем хотелось стать 
частью огромной страны, которая начала 
возвращать свои исторические земли.

Те же очереди перед участками, те же 
радостные лица… 10 лет назад жители 
Донбасса фактически предопределили 
свое будущее, но за него пришлось бо-
роться. Восемь лет «минского безвреме-
нья». За ним - долгожданные признание и 
присоединение к России. Фактически на 

своих первых выборах президента 
РФ жители новых регионов делали 
окончательный шаг на Родину. За-
крепляли право говорить на своем 
языке, чтить своих героев и исто-
рию. Именно об этом говорит осо-
бенно высокая явка на выборах в 
ЛНР и ДНР.

Это однозначный ответ той 
стороне - никакими обстрелами 

и рейдами диверсантов Киев не смог пере-
ковать наших людей. Ни в Новороссии, ни 
в приграничной Белгородской области. 
Наоборот - народ пошел голосовать еще 
активней.

- Мы пришли, несмотря на попытки врага 
нас запугать, - рассказал мне белгородец, 
попавший с женой под обстрел прямо на 
выходе из избиркома. - Мы выбрали буду-
щее, где не надо стыдиться за свою страну.

Белгородский характер. Мне он чем-то 
напоминает дончан. Открытые, искренние 
и несгибаемые. В эти дни на долю жителей 
региона выпало много испытаний. Но боль-
шинство сообщений мне в личку от белго-
родцев - не жалобы и стенания, а слова 
поддержки защитникам границы. И фото 
бюллетеней, заполненных назло врагу.

Много молодежи 
и минимум нарушений

«Нам придется жить с новой 
сверхдержавой - Россией»

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

УИК особого назначения! 
А как может быть иначе, если 
члены комиссии, собирающие 
голоса у людей, - первая цель 

у диверсанта?

Секрет стойкости 
Донбасса и Белгорода

Люди 
в Новороссии 

cделали 
окончательный 
шаг в Россию. 
А белгородцы 

ринулись 
голосовать 

назло врагу.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

56 лет одиночества
Лидия БОГАТЫРЕВА («КП» - Уфа»)

В Башкирии к голосующему 
отшельнику комиссия 
добиралась на снегоходах. 

Знаменитый отшельник из Башкирии 92-летний 
Киньягул Салимгареев проголосовал на выборах 
президента России на дому. Еще в 1961 году де-
ревня, где было 120 домов, опустела. Ее развитие 
признали нецелесообразным. Жителям Субхангулово 
предложили переехать в другие населенные пункты. 

Большинство так и поступило, за исключением Ки-
ньягула. Раньше у отшельника была большая семья, 
со временем разъехались и они. В одиночестве 
он охотился, собирал целебные травы, разводил 
коней. Ситуация изменилась 30 лет назад, когда с 
ним поселилась пришедшая из села женщина, но и 
ей такая жизнь вскоре наскучила.

После того, как старик остался один, он впервые 
задумался о переезде, впрочем, довольно быстро 
отказался от этой идеи. С тех пор он ни разу не 
выезжал в город и не выходил к людям. Но гостей 
принимает!

К пожилому человеку часто приезжают знакомые. 
Так, несколько дней с ним жила съемочная группа. 
Регулярно отшельника посещают и журналисты.

О том, что происходит в мире, Киньягул Салим-
гареев узнает от своего племянника, который при-
возит ему продукты и нужные вещи. Источником 
также служит и радио. О том, что житель тайги 
хочет проголосовать, членам УИК рассказали его 
родственники. Путь до дома Киньягула неблизкий - 
чтобы до него добраться, нужно от трассы доехать 
до деревни 21 километр на снегоходе.

Прибывшим гостям Киньягул был рад, внимательно 
ознакомился с бюллетенем и оставил свой голос. 
Он сообщил гостям, что проголосовал за того, кого 
волнует судьба страны. 

Анна СЕРГЕЕВА

Собрали самые 
необычные фотографии и 
запомнившиеся моменты с 
избирательных участков.

Выборы президента РФ - 2024 
завершились с рекордной явкой 
по многим регионам. В ПФО сре-
ди лидеров оказались Мордовия, 
Башкирия и Татарстан. Здесь явка 
превысила 82%. Во всех 14 регио-
нах округа явка выше 60%. Послед-
нее место в ПФО занимают Чу-
вашия и Удмуртия. Большинство 
избирателей Приволжья отдали 
свои голоса за действующего пре-
зидента РФ Владимира Путина. 

Вообще в этом году вы-
боры стали праздни-
ком для всех. Жи-
тели приходили 
на избиратель-
ные участки в 
националь-
ных костю-
мах, а кое-где 
в таких обра-
зах встречали 
и члены ко-
миссии.

- Мы про-
сто хотели на-
помнить о своих 
традициях и доба-
вить праздничного 

настроения. Все по-
сетители были довольны, - расска-
зала член комиссии в Миякинском 
районе Башкортостана. 

Для избирателей на участках 
устраивали концерты и угощали 
блинами - в эти выходные про-
ходила и Масленица. 

Удивляли и избиратели. В Ниж-
нем Новгороде на участок пришла 
женщина с головой кота.

- Кот нам очень поднял настрое-
ние, ведь редко таких избирателей 
увидишь! Все остались под хоро-
шим впечатлением! - рассказала 
Полина Благочинова, работница 
избирательной комиссии.

Огромная кошачья голова на-
столько реалистична, что, глядя на 
снимок, кажется, будто это «Фото-
шоп». Одна половина мордочки 
черная, другая - рыжая, один глаз 
желтый, другой - голубой. Под 

маской скрывалась девуш-
ка, одетая в голубые джинсы 
и оранжево-черную толстовку, 
разделенную пополам, как и 
мордочка кота.

А в Самаре на участок при-
шел мужчина с обезьянкой. 
Владимир и его питомец 
Чита взяли бюллетень и 
сделали свой выбор. Жур-
налистам молодой человек 
рассказал, что обезьянка не-
давно получила роль в сериа-
ле на НТВ про полицейских. 
Что же, ждем теледебюта. 

В Оренбурге голосовать на вы-
борах явилась целая футбольная 
команда, а в Самаре так же дружно 
проголосовали баскетболисты. 

- Это мой долг как граж-
данина РФ - выбирать 

президента, кото-
рый будет делать 

все для блага 
страны, - ска-
зал футболист 
«Оренбурга» 
Дмитрий Во-
робьев.

Активно от-
давали свои 

голоса пенсио-
неры, чаще все-

го к долгожителям 
члены избиркома 

выезжали на дом, но 
многие добирались 
до участков самостоя-

тельно. Так поступила 96-летняя 
Клавдия Варфоломеева в Ульянов-
ске. Не обошлось и без молодоже-
нов - многие сразу после свадьбы 
шагали на участок, чтобы отдать 
голос за будущее страны.

Голосовали в регионах и артис-
ты: в Тольятти после концерта при-
шел на выборы Сергей Жуков из 
«Руки вверх». Он специально взял 
открепительный лист, чтобы про-
голосовать на выборах президента 
РФ в Автограде. На избирательном 
участке №4056 артиста (и не только 
его) встретили с чаем и блинами и, 
само собой, просили с ним сфото-
графироваться.

А в Перми свой выбор сделал DJ 
Smash. Артист приехал в родной 
город на юбилей мамы, а перед 
банкетом пришел отдать голос за 
президента России.
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Сергей Жуков фотографировался 
с поклонниками.

В Удмуртии голосовали 
в народных костюмах. 

    Владимир пришел   
   голосовать с Читой.

В Ульяновске члены 
комиссии ездили на надомное 

голосование на коне.

В Нижнем голосовал большой кот.

Ксения 
Варфоломеева сама 
пришла на участок.

Отшельник дождался 
избирательную комиссию.

Как Приволжье голосовало 
на выборах президента РФ

В Перми на участок пришел 
робот, но ему не дали 

проголосовать - паспорта-то нет!
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В Ульяновске 
рыбаки 

проголосовали 
на льду.
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Выборы-2024
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Дарья ДОЛИНИНА

Елена Тимкаева лично 
встретилась с певцом 
и вручила ему куклу.

Самарская мастерица Елена Тим-
каева делает кукол-двойников акте-
ров, царственных особ и политиков. 
Недавно художница встретилась с 
Филиппом Киркоровым 
и вручила ему две свои 
работы.

ВДОХНОВИЛАСЬ 
КЛИПОМ

Портретная 
кукла - это на-
стоящее про-
и з в ед е н и е 
искусства , 
которое с 
ювелирной точ-
ностью передает 
сходство с реаль-
ным человеком. За 
10 лет Елена сде-
лала миниатюры 
братьев Запашных, 
Людмилы Гурченко, 
Владимира Жири-
новского, Сергея 
Лаврова, Шерлока 
Холмса и доктора 
Ватсона, принцес-
сы Дианы, актрисы 
Софи Лорен и не-

скольких десятков других известных 
личностей.

Две свои работы она накануне 
преподнесла звезде отечествен-
ной эстрады Филиппу Киркорову. 
Это куклы, созданные по мотивам 
клипа «Жара Дубая», - мини-копии 
собственно самого Филиппа Кирко-

рова и шансонье Михаила 
Шуфутинского.

- Два культовых име-
ни, два красивых 
человека, два 
неоспоримых 
таланта! Я 
вдохновилась 
этим клипом 
в черно-белом 
исполнении, 

стильными ко-
стюмами артистов и 
аранжировкой. Когда 
есть цель и желание, 
все обстоятельства 
складываются удач-
но. Месяц работы - и 
куклы готовы, - рас-
сказала Елена.

КУКЛЫ 
ПРОРАБОТАНЫ 
ДО МЕЛОЧЕЙ

Встреча с лю-
бимым артистом 
состоялась в его 
доме. По словам 
Елены, Филипп 

Киркоров - очень красивый, привет-
ливый, открытый человек.

- Судьба иногда преподносит нам 
сюрпризы. Но они бывают настоль-
ко неожиданными, что счастье и ра-
дость просто переполняют. Вот уже 
несколько раз я была приглашена 
на встречу с Филиппом Киркоровым. 
Мои куклы понравились мэтру и по-
селились в его красивом и гостепри-
имном доме, - рассказала Елена.

Рукотворные шедевры были созда-
ны для весеннего бала кукол в Мо-
скве. Творения Елены пользовались 
на выставке особой популярностью.

Куклы проработаны до мелочей 
- от мимики до каждого пальчика и 
волоска. Кожаную обувь на шнурках 
для них изготовила мастер Натали 
Шаповалова. Одежда - точная копия 
той, в которой артисты снимались в 
клипе. Филипп Киркоров - в полоса-
том шелковом костюме и стильных 
очках, а его коллега Михаил Шуфу-
тинский - в вельветовом костюме 
бордового цвета и черной футболке 
с изображением Джоконды.

- Леночка изготавливает потрясаю-
щие произведения в мою коллекцию. 
Такая вот сегодня у меня обновочка, 
коллекция пополняется, - восхитился 
Филипп Киркоров, принимая кукол.

Это уже не первые экземпляры в 
собрании артиста. В прошлом году 
Елена преподнесла звезде миниа-
тюрную копию модельера Карла 
Лагерфельда.

Елена ВЕЛЕЖЕВА

Наблюдатели из Южной 
Америки впечатлены 
прозрачностью, высоким 
уровнем организации 
выборов в Самарской 
области и энтузиазмом 
избирателей.

ВЫБОРЫ ГЛАЗАМИ 
ЭКСПЕРТОВ

В Самарской области на всем 
протяжении хода голосования 
работала группа международных 
экспертов и наблюдателей из  
8 государств: США, Венесуэлы, 
Алжира, Сербии, Болгарии, Боснии 
и Герцеговины, Парагвая и Казах-
стана. Они провели в нашем ре-
гионе несколько дней и посетили 
множество избирательных участ-
ков в разных уголках области в 
дни выборов 15, 16 и 17 марта. 
Среди тех, кто следил за ходом 
голосования, - общественные дея-
тели, журналисты, юристы и даже 
мэр одного из городов Парагвая.

Некоторые общественные на-
блюдатели и эксперты признались, 
что провели в дороге несколько 
суток, чтобы добраться до России 
из своих стран. Другие же не скры-
вали, что рисковали, отправляясь 
в нашу страну. 

- Мы приехали к вам, потому 
что Россия дала гарантии нашей 
безопасности, - сказала эксперт 
Ханлисберт Веласко, официальный 
посол ММФ БРИКС+. - В наших 

странах нам могут угрожать и да-
же применять насилие, если мы 
будем говорить правду о выборах 
в России, о том, как они хорошо 
и прозрачно организованы и про-
ведены.

ГОЛОСУЮТ СЕМЬЯМИ
Многие из наблюдателей, кото-

рые приехали в Самару, бывали в 
нашей стране раньше, в том числе 
во время референдума по присое-
динению новых регионов к России. 

- Мы очень высоко оценили то, 
как отлажен процесс проведения 
выборов в России, - сказала на-
блюдатель Майелин Ракель Ари-
ас, экс-министр сельского хозяй-
ства Боливарианской Республики 
Венесуэла. - Очевидно, что для 
этого понадобилась серьезная и 
слаженная работа многих людей 
на протяжении многих месяцев и 
даже лет.

Два представителя США, наблю-
давшие за ходом избирательного 
процесса, рассказали, что в стра-
нах Запада им сложно донести 
правду о выборах в России.

- Я уверен, что у большинства 
крупнейших информагентств За-
пада уже готовы обличительные 
заголовки о том, как незаконно 
прошли выборы в России, - сказал 
Клайн Престон IV, председатель 
общественной организации Institute 
for Progress Through Law. - При этом 
журналисты даже не потрудились 
приехать в Россию, чтобы увидеть 
своими глазами, как предельно про-
зрачно все организовано. Также 
мы высоко оценили энтузиазм, с 
которым российские граждане идут 
на выборы! Многие приходят на из-
бирательные участки семьями, и 
видно, что для них возможность 
сделать свой свободный выбор - это 
практически праздник!

ГОЛОСОВАНИЕ, 
ДОСТУПНОЕ ДЛЯ ВСЕХ

Наблюдатели из Южной Амери-
ки поделились, что в их странах 
избиратели порой просто боятся 
прийти на избирательные участки, 
а система голосования «с помощни-
ком», которая позволяет посторон-
нему человеку привести на участок 
группу избирателей, которые якобы 
не способны самостоятельно разо-
браться в бюллетене, дает богатую 
почву для манипуляций. 

- Политика - очень опасное за-
нятие в наших странах, - добавила 
Майелин Ракель Ариас. - Часто мо-
лодые люди хотят пойти в полити-
ку, чтобы что-то изменить в своей 
стране, но очень скоро их запуги-
вают, и они предпочитают более 
безопасную карьеру. 

Южноамериканцам также понра-
вились новшества, примененные в 
ходе голосования в России. 

- Мы высоко оценили возможнос- 
ти голосования на дому, которое 
делает выборы доступными для 
всех, - отметил эксперт Симон Эли-
ас Арречидер Морено, директор 
венесуэльских общественных ра-
диостанций, председатель новост-
ного канала RNV (Национальное 
радио Венесуэлы). - Даже люди с 
ограниченными возможностями 
или те, кто тяжело болен и прико-
ван к постели, в дни голосования 
могут изъявить свою волю!

С ПЕРВОЙ  
ДО ПОСЛЕДНЕЙ МИНУТЫ

Эксперты и наблюдатели горя-
чо поблагодарили самарцев за 
радушный прием, возможность 
не только выполнить свой долг, 
но и познакомиться с культурой 
и традициями страны.

В Самарской области систе-
мами видеонаблюдения в ходе 
голосования были оснащены 
954 избирательных участка, на 
всех остальных проходила видео- 
фиксация. Почти шесть тысяч 
общественных наблюдателей с 
первой минуты в круглосуточном 
режиме вели непосредственное 
и видеонаблюдение за ходом го-
лосования. 

Камеры на участках начали за-
пись с 8:00 первого дня голосова-
ния и работали до окончания под-
счета голосов и момента, когда 
протокол с этого избирательного 
участка был продемонстрирован 
на камеру.

Прозрачность выборов и активность избирателей

 ■ ВСТРЕЧА СО ЗВЕЗДОЙ

Мастерица из Самары преподнесла 
Филиппу Киркорову его кукольную копию

Встреча с любимым артистом  
состоялась в его доме.

Куклы созданы 
по мотивам клипа 

«Жара Дубая».
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Итоговая пресс-конференция международных наблюдателей 
показала их единодушие в оценке организации голосования.
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Елена АРАКЕЛЯН

Наверное, Владимир Николаевич за 
такой пафос меня бы поругал. С улыбкой. 
Но все равно не удержусь: надежным 
получилось деревце, сильным, стойким - 
прямо как Сунгоркин!

Имя легендарного главреда «Комсо-
мольской правды» ученые-селекционеры 
из Мичуринского государственного 
аграрного университета увековечили 
в одном из лучших своих подвоев яблони 
(что такое подвой - см. «Справку «КП»). 
Работа над подвоем велась 20 лет, и 
вот Госсорткомиссия дала ему путев-
ку в жизнь: новинка зарегистрирована 
как селекционное достижение, на нее 
оформлен патент. Яблони Памяти Сун-
горкина скоро будут цвести во многих 
садах России.

ЛУЧШИЙ ПАМЯТНИК - САД
Идея давать новым плодовым дере-

вьям имена известных людей созрела 
несколько лет назад. Предысторию 
«КП» рассказал член правления Союза 
писателей России, доктор экономиче-
ских наук Анатолий Труба.

- Памятник обычно живет лет сорок. 
Ну сто лет, если за ним очень хорошо 
ухаживать - потом нужен серьезный 
ремонт. А сорт яблок - в среднем три-
ста лет! Почему бы не увековечивать 
имена известных людей в садах? - рас-
суждает Труба.

И вспоминает историю:
- Сижу я в кругу ученых в Мичурин-

ске Тамбовской области - я сам как раз 
оттуда, - и один из них рассказывает, 
что они вывели новый сорт яблок. На-
зовут Фламинго - и какой-то там но-
мер. Мне смешно стало: где фламинго, 
и где Мичуринск! И я предложил дать 
сорту имя Шолоховский. Как раз юби-
лей Михаила Александровича прибли-
жался. И вот это была бы память - на 
века! Ученые меня поддержали. И в 
2020 году в мае мы на могиле Шолохова 
посадили яблоню его имени. А дальше 
процесс пошел, его подхватили. Есть, 
например, уже груша Золотой Витязь 
в честь кинофорума, скоро будет но-
вый сорт белой вишни в честь Расула 
Гамзатова - Белые Журавли.

Увековечить в новых яблонях имя 
Владимира Сунгоркина предложил 
художник и большой друг «Комсо-
мольской правды» Никас Сафронов.

- Я выступал на поминках Сунгорки-
на. Вспомнил, что мне как-то на день 
рождения подарили яблоню Никас. И 
подумал, что хорошо бы так увекове-
чить память Владимира Николаеви-
ча, - поделился Никас.

ДЕРЕВЬЯ «НОВОГО ТИПА»
Мичуринский государственный 

аграрный университет, где вывели 
новый подвой, - одно из ведущих 
учреждений мира в области селекции 
клоновых подвоев яблони. Да-да, 
именно мира! Подвои Мичуринско-
го университета полюбились, в част-
ности, в США - за что университет по-
лучает роялти (плата за использование 
селекционных достижений).

А все потому, что у мичуринцев 
все сделано по уму. Создан уникаль-
ный генофонд слаборослых подвоев 
яблонь, устойчивых к моро-
зам и многим вредите-
лям и болезням, вы-
сокопродуктивных. 
И своя научная 
школа селекцио-
неров - под руко-

водством основателя отечественного 
карликового садоводства Валентина 
Будаговского.

Переведем с научного языка на всем 
понятный. Много разговоров в по-
следние годы шло о том, что отече-
ственное садоводство устарело. На За-
паде перешли на интенсивные сады, 
для которых нужны яблони «нового 
типа» - низкорослые, но продуктив-
ные. Это позволяет получать бо́льшие 
урожаи с меньшего количества земли 
и частично автоматизировать все про-
цессы (вспомните наши традиционные 
яблони - там и вручную-то собрать 
плоды с верхушек не так-то просто).

Так вот, в Мичуринском университе-
те работают над технологиями как раз 
для современных интенсивных садов. 
И очень надеются, что их труды теперь 
будут широко востребованы в России - 
в связи с курсом на импортозамеще-
ние и у нас стало активно развиваться 
интенсивное садоводство.

СТОЙКИЙ 
И НЕЗАВИСИМЫЙ

Над подвоем, который 
получил имя Сунгорки-
на, работа шла с 2002 
года. Сначала из сотни 
сеянцев был отобран 
самый перспективный, 
с наилучшими нужны-
ми свойствами. Потом 

шли его испытания.
- Наша яблоня - неболь-

шая, но продуктивная, - 
констатирует Никас Саф-
ронов.

Именно такие и требуются для со-
временных садов.

- Благодаря таким ценным при-
знакам, как повышенная морозо-
стойкость, хорошая укореняемость 
побегов, высокая совместимость с 
привойным компонентом (см. «Справ-
ку «КП»), клоновый подвой яблони 

Памяти Сунгоркина и привитые на 
нем деревья, несомненно, получат рас-
пространение в питомниках и про-
изводственных насаждениях многих 
регионов России, - считают в Мичу-
ринском университете. - Сейчас это 
особенно важно для отечественного са-
доводства - обеспечить независимость 
от импорта зарубежного посадочного 
материала и увеличить производство 
собственной плодовой продукции.

Подвой Памяти Сунгоркина показал 
высокую устойчивость к серой яблон-
ной тле и к карантинному заболева-
нию - бактериальному ожогу плодовых 
культур, при котором может погибнуть 
целый сад. Зимостойкий: выдерживает 
до -14...-16 °C при промерзании почвы 
без снега.

Районирован для всех регионов Рос-
сии. В южных регионах привитые на 
нем яблони будут среднерослыми, в 
более северных - полукарликовыми. 
Они не требуют специальной опоры 
(шпалерной системы), что снижает 
затраты при закладке сада.

А ведь неспроста имя Сунгоркина 
дали именно такому подвою - надеж-
ному, стойкому к невзгодам. Многие 
поколения журналистов «КП» ценили 
именно надежность главреда, способ-
ность дать опору тем, кто работает ря-
дом с ним.

Над подвоем Памяти Сунгоркина 
работал целый коллектив ученых. Хо-
телось бы от лица «КП» поблагодарить 
их всех: Николай Соломатин, Дарья 
Честных, Наталия Чурикова, Лариса 
Скороходова, Роман Папихин, Андрей 
Кружков, Максим Дубровский.

Селекционер Николай Соломатин - 
с яблоней на подвое Памяти Сунгоркина. 

Вот такие деревца на нем и будут вырастать!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

«Комсомолка» привлекательна, 
приятна на вкус и богата витамином С

Пока мичуринские ученые трудились над подвоем яблони Памяти Сунгор-
кина, московские селекционеры из Федерального научного селекционно-
технологического центра садоводства и питомниководства вывели сорт 
малины Комсомольская правда. В 2024 году сорт внесен в Госреестр селекционных 
достижений, допущенных к использованию по Центральному региону, и запатентован.

«Комсомольская» малина отличается ранним началом созревания - в 20-х числах 
июля. И плодоносит до конца сентября. Урожайность - 3 - 3,5 кг с куста.

Немного из описания сорта: «Ягоды десертного вкуса, с тонким малинным арома-
том, привлекательного внешнего вида». Витамина С в них - 43 - 48 мг на 100 г (для 
малины это много).

Авторы сорта - Сергей Евдокименко и Максим Подгаецкий.

«Комсомолка», 
малинка, красавица!

НАШЕ ДОСЬЕ
Владимир СУНГОРКИН родился 16 

июня 1954 года. В профессиональную 
журналистику пришел в 1976-м. Начинал 
собкором «КП» на строительстве БАМа.

В 1997 году стал главным редактором 
«Комсомолки», а с 2002-го параллельно 
был генеральным директором Издательско-
го дома «Комсомольская правда».

Владимир Сунгоркин скончался от ин-
фаркта 14 сентября 2022 года во время 
экспедиции по его любимому Дальнему 
Востоку. В память о Владимире Николае-
виче названа улица в Хабаровске, имя Сун-
горкина носит также буксир, построенный 
для порта во Владивостоке.

Доброе имя

Эх, яблонька, 
да в честь Сунгоркина!
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Владимир Николаевич 
работал главным 

редактором «КП» 25 лет.

Что такое подвой
Чтобы получить саженец, из которого потом вырастет 

яблоня, нужны «родители». Роль «папы» и «мамы» тут вы-
полняют подвой и привой.

Подвой - нижняя зона ствола яблони с корневой системой. 
Это незаменимый «фундамент» для плодового дерева. Отвечает 
за основные характеристики будущей яблони - размер, жизне-
стойкость и урожайность. И в том числе за устойчивость к тем 
или иным природным условиям, вредителям, болезням и т. п.

Привоем (он прививается на подвой сверху) служит любой 
конкретный сорт яблони, который и позволяет нам получать 
урожай яблок с набором определенных качеств  - вкусом, 
размером, сроком хранения.

Клоновый подвой - именно про такой мы тут рассказываем - 
получается путем вегетативного размножения. Для этого с 
исходного растения ежегодно отделяют укорененные побеги. 
Именно клоновые подвои используются в современных про-
мышленных садах. Просто для информации: помимо клоновых, 
есть еще семенные подвои - выросшие из семечка.

Побег подвоя 
Памяти 

Сунгоркина.

Селекционеры увековечили 
имя легендарного главреда 
«Комсомольской правды».

СПРАВКА «КП»
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КСТАТИ
Подвой Памяти Сунгоркина и саженцы 

малины Комсомольская правда купить по-
ка еще нельзя. Как только они появятся 
в продаже в питомниках, мы сразу об 
этом напишем.



9Приволжье
www.kp.ru

19.03.2024 Картина дня: Приволжье

Денис БОРЕТСКИЙ

В Татарстане отец спас из огня 
8-летнего сына и впал в кому.

В Елабуге 15 марта произошла ужасная 
трагедия. В поселке Гринландия в одном 
из частных домов вспыхнул смертельный 
пожар. Отец семейства 29-летний Артур 
Гатауллин пытался вызволить детей из 
огня, но спасти удалось только одного. 

Пожар возник из-за взрыва газового 
котла. При этом котел был совершен-
но новый, исправно работал и ранее не 
создавал угрозы возгорания. Взрывной 
волной ударило по всем близлежащим 
объектам. В том числе и двум личным 
автомобилям, которые сгорели дотла.

- Я впервые была свидетелем такого 
страшного ЧП. Мужчина кричал и все 
время рвался в пламя. А там забор. Мы 
ему сказали, чтобы он вышел. Дом был 
весь в огне, взрывалось что-то. Он вы-
бегал за забор, а потом обратно. И до 
приезда пожарных не выходил, - с ужасом 
вспоминает события той ночи горожанка 
Татьяна. - Этот отец - герой. Не чувствуя 
боли, он до последнего лез в горящий 
дом. Кричал: «Мои дети... Там мои дети!»

Как рассказала «Комсомолке» супруга 

Артура 35-летняя Тамара Гатауллина, в ту 
ночь она вместе с 6-летним сыном находи-
лась на гастролях в Нижнем Новгороде. 
Как вдруг ее разбудил тревожный звонок. 
Знакомые сообщили - случилась беда!

- Мне сказали, что наш дом сгорел. 
Мой трехлетний сын и 12-летняя дочка 
погибли. Другой 8-летний сынок получил 
травмы, а муж в тяжелом состоянии до-
ставлен в реанимацию, - со слезами рас-
сказала Тамара.

По словам знакомой Тамары и Артура 
Екатерины Вотяковой, семья Гатауллиных 
является образцовой. У Тамары свой биз-
нес - она владеет магазином. Вдобавок 
состоит в родительском комитете детса-
да, куда водит детей. Артур работает на 
кислородной станции и активно помогает 
супруге в воспитании ребятишек.

- Очень хорошая семья. У них детки 
такие воспитанные. Младший сынок был 
смышленым, добрым и ласковым. Малыш 
рос на наших глазах. Сейчас весь город 
переживает траур из-за беды в этой се-
мье, - со скорбью произнесла Екатерина.

Близкие и друзья Тамары организовали 
сбор средств в поддержку семьи. Полу-
чить реквизиты для перевода можно, напи-
сав в редакцию «КП» - Казань» по адресу 
kazan@red.kp.ru.

Экзотическая стрелиция Николая впервые за 10 лет зацвела 
в оранжерее ботанического сада Института биологии и биомедицины 
Университета Лобачевского в Нижнем Новгороде. Цветок, диаметр 
которого достигает 30 сантиметров, распустился на высоте семи 
метров от земли. Чтобы запечатлеть цветок, фотограф по лестнице 
поднимался под потолок оранжереи. Кстати, видовое название Nicolai 
дано растению в честь Великого князя Николая Николаевича, который 
курировал Петербургский ботанический сад. Именно там было 
высажено растение, подаренное царю Николаю I в середине XIX века.

Павел КРАЙНОВ 

Депутаты курултая Баш-
кирии предлагают кратно 
увеличить штраф за выгул 
собак без поводков и на-
мордников. Соответству-
ющий закон должны при-
нять уже в конце марта 
2024 года. Авторы инициа-
тивы рассчитывают, что 
кратное повышение штра-
фов будет иметь «воспита-
тельный эффект».

Законопроект уже рас-
сматривался башкирски-
ми парламентариями, а 
на предстоящем пленар-
ном заседании Госсобра-
ния-курултая 28 марта его 
примут в окончательном 
чтении. Сейчас за вы-
гул крупной собаки без 
поводка и намордника в 
общественных местах хо-
зяина могут  оштрафовать 
на сумму от 500 до 2 тысяч 
рублей.

После принятия попра-
вок в Кодекс об админи-
стративных правонаруше-
ниях минимальный штраф 
за выгул собак без поводка 
и намордника вырастет до 
2 тысяч рублей, а макси-
мальная сумма составит 4 
тысячи рублей. Как пояс-
нили в пресс-службе Гос-
собрания-курултая Баш-
кирии, наказание не будет 
распространяться на хозя-
ев комнатных декоратив-
ных пород.

- Правила выгула собак 
установлены ради безопас-
ности - людей и животных. 
За поведение питомца от-
вечает его владелец. Так 
что в случае нападения 
собаки на человека для ее 
хозяина может наступить 
даже уголовная ответствен-
ность. Принятие закона 

будет стимулировать вла-
дельцев собак соблюдать 
правила их выгула, в том 
числе для их собственного 
блага, - прокомментиро-
вал законопроект спикер 
курултая Башкирии Кон-
стантин Толкачев.

В первую очередь это 
означает штрафы для хо-
зяев Бобиков, например, 
в деревнях: в пригородах 
владельцы часто отпускают 
своих Барбосов на самовы-
гул. То есть собака бегает 

по улице, но она вовсе не 
бездомная.

Повышение штрафов за 
вольный выгул домашних 
собак - не единственная 
инициатива башкирских 
парламентариев, с помо-
щью которой власти пыта-
ются обезопасить жителей 
от нападений агрессивных 
животных. К сожалению, 
популяция бездомных псов 
продолжает расти, что при-
знают депутаты.

В 2020 году курултай Баш-

кирии принял закон «Об от-
ветственном обращении с 
животными», который дол-
жен был поспособствовать 
сокращению количества 
безнадзорных собак. Со-
гласно этому закону без-
домышей должны отлав-
ливать, стерилизовать и 
чипировать. В случае, если 
собака даже после кастра-
ции продолжает проявлять 
агрессию, то ее должны по-
жизненно содержать в спе-
циальном приюте.
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В Башкирии 
депутаты 

предложили 
новые способы 

решения 
собачьей 

проблемы.

ФОТО-
ФАКТ

До последнего 
лез в горящий дом

ЧП

В Татарстане с 1 марта 2024 
года, если житель многоквартир-
ного дома захочет завести собаку, он 
будет обязан спросить разрешения у 
своих соседей.

В Оренбурге обсуждают законопро-
ект об усыплении бездомных собак. 
В нем предлагают животное без чипа 
помещать в пункты временного содер-
жания на 22 дня. За это время ему 
должны найти хозяина. В случае, если 
желающих забрать собаку не найдется, 
она будет усыплена «безболезненными 
способами, исключающими жестокое 
обращение».

В Нижнем Новгороде животных 
отлавливают, проводят стерилизацию, 
чипируют и выпускают обратно на го-
родские улицы. Действующие методики 
позволили снизить количество покусов 
в шесть раз.

В Ульяновске мэр подписал проект 
об отлове животных на основе гуманных 
принципов. В случае нападения бездом-
ного пса на человека бригада должна 
приехать на место события в течение 
трех часов. Стерилизованных живот-
ных с бирками не трогают. Исключе-
ние - собаки, проявляющие агрессию. 
Пойманных отвозят в приют, причем 
максимальное расстояние перевозки не 
должно превышать трехсот километров 
и пяти часов времени.

В Пермском крае вводят новые 
запреты на содержание домашних 
животных. В частности, будет запре-
щен выгул собак без сопровождения 
владельцев. Законопроект запрещает 
содержать домашних животных на бал-
конах, лоджиях, в подъездах, подвалах, 
на чердаках, а также на территориях 
общего пользования и на придомовых 
территориях. Кроме того, запрещается 
выгуливать потенциально опасных собак 
без намордника и поводка. В целом вы-
гуливать собак рекомендуется на менее 
двух раз в сутки. Во время прогулки 
владелец должен убирать экскременты 
за животными.

А ЧТО В ДРУГИХ 
РЕГИОНАХ?За выгул без намордника - 

двойной штраф
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Виталий СОЧКАН 
(«КП» - Белгород»),
Ольга АФАНАСЬЕВА

«Комсомолка» пообщалась 
с героем из Белгородской 
области и узнала, 
о чем он мечтает.

Жене из Белгородской области все-
го 9 лет - обычный мальчишка, лю-
бит играть на гитаре, уважает пение, 
а математику не очень. 14 марта он 
сидел на полу и рисовал, рядом на ди-
ване лежала его 9-месячная сестрен-
ка Ангелина. Вдруг вспышка, грохот. 
Женя кинулся к девочке, схватил ее 
на руки, закрыл от осколков окон-
ного стекла. О подвиге мальчишки 
после поста губернатора Вячеслава 
Гладкова узнала вся страна. Глава 
Следственного комитета Александр 
Бастрыкин поручил представить его 
к ведомственной награде. Сам же 
Женя уже вернулся из больницы в 
родное село. Журналисту «КП» уда-
лось первым встретиться с юным 
героем и его семьей.

«К ГРОХОТУ УЖЕ ПРИВЫКЛИ»
В селе Беловское дорогу к доми-

ку Маргариты и Андрея Лагутиных 
покажет любой - семья мгновенно 
стала знаменитой. Правда, сейчас 
жить там невозможно - выбиты окна, 
повреждена обшивка, полы внутри. 
Идет ремонт, остались внутренние 
работы. Так что всю большую семью 
- у 27-летней Риты с мужем четве-
ро детей, старший Женька, еще два 
сына и младшая дочка Ангелина - 
приютила бабушка Елена Артемен-
ко. Там мы их и находим.

- Помните тот день? - спрашиваю 
пожилую женщину.

- Я к дочке пришла около 12 часов 
дня. Только зашла в комнату - услы-
шали грохот, младшие дети были с 
нами, мы кинулись к Жене и Ан-
гелине и увидели, что внук держит 
внучку на руках.

В разговор вступает Рита:
- Я сразу Ангелину схватила, Жень-

ка побежал в другую комнату, по сте-
клу, повредил ножки. Потом мы уви-
дели, что и у дочки щека повреждена, 

ручка и висок. Сразу к врачам повез-
ли, а уже через несколько минут у нас 
в разрушенном доме глава поселения 
был - сказали, все отремонтируют.

Потом замолкает на минуту:
- Младший сын боится, не спит, 

такой испуг пережил. Мы к тому, что 
бахает, уже привыкли. А к обстрелам 
еще нет.

«А ХОТИТЕ, 
НА ГИТАРЕ СЫГРАЮ?»

К счастью, сейчас с детьми все в 
порядке: в больнице с ними работали 
лучшие врачи, провели все обсле-
дования. Женя не бездельничает, 
помогает дедушке, который затеял 
стройку гаража. Таскает кирпичи, 
подносит инструменты. С дедом ему 
нравится: тот бывший военный, тан-
кист, служил в ГДР. Сильно внука не 
хвалит, но видно: гордится тем, что 
тот не испугался в важный момент.

- Жень, а ты почему спасать Анге-
лину бросился?

- Так она же моя сестренка, - со-
всем по-взрослому пожимает он пле-
чами. И сразу обратно превращается 
в мальчишку: - А хотите, я вам на 

гитаре сыграю? Она у меня тут, у 
бабушки.

- А учишься хорошо?
- А у меня учебники остались в том 

доме, - хитро улыбается он. Потом 
признается: - Я пение люблю. Осо-
бенно когда мы Гимн России поем.

- О чем ты мечтаешь?
- У меня ноутбука нет, - вздыхает 

мальчишка. - Я хочу научиться еще 
больше песен играть на гитаре. Го-
ворят, в компьютере, в интернете 
все есть.

«Она же 
сестренка моя! 
Куда я без нее»

 ■ ПУШИСТЫЙ БРОНЕЖИЛЕТ

Ангелина ШАРЫПОВА

Кот защитил хозяйку, 
свернувшись у ее головы 
во время обстрела 
на Белгородчине.

С хозяйкой Светланой на диване трехлетний 
кот Ачи спит далеко не всегда. Но тут словно 
почувствовал. Под утро прыгнул на диван, 
промурлыкал, свернулся клубком у самой 
головы. В это время и начался грохот - речь 
идет об очередном обстреле города Шебекино 
Белгородской области.

В квартире выбило окна, а осколки полетели 
в комнату. Один попал в кота, а если бы его 
не было - вонзился бы в голову Светы.

- На подушке осталась его кровь, - расска-
зывает Светлана. - Я сразу вскочила, схвати-
ла Ачи, зажала рану, и, как все успокоилось 
более-менее, помчались мы к ветеринару. Ока-
залось, осколок застрял в его теле. Часа два 
вытаскивали! Давали наркоз. Напереживались, 
в общем… Ачи уже в порядке, только немного 
хромает. Скоро ему снимут послеоперацион-
ные швы. Конечно, получает вкусняшки. И 
ластится к хозяйке: «Переживем!»

Большая семья: Андрей, Маргарита, рядом с мамой слева - 
Женя, спасший Ангелину (на руках) 
и младшие братья - Илья, Ярослав. 
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Читайте 
на сайте 
«В Мексике 
освободили москвичку, 
которую похитили бандиты»

Этот осколок 
попал коту в бедро. 
Пушистого 
прооперировали. 
Он прихрамывает, 
но уже бегает!

Ачи - спаситель
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ОТ РЕДАКЦИИ:
Женя, тебе большое спасибо! Ты в 

самом деле настоящий герой. И, конеч-
но, твоя мечта о ноутбуке обязательно 
сбудется - от «КП» мы подарим его в 
самое ближайшее время. 

А еще в администрации Беловского 
сельского поселения Белгородской 
области нам рассказали: скоро семья 
сможет переехать в свой обновленный 
дом: в нем сейчас полным ходом идет 
ремонт, помогут и с обстановкой.
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Ирина РИНАЕВА

Настоящее имя жены пре-
зидента Франции Брижит 
Макрон - Жан-Мишель Тро-
ньё: эта теория популярна 
уже три года.

«КП» углубилась в тему, ар-
хивы и свидетельства... 

СЫГРАЛ РОЛЬ ПУГАЛА 
Режиссер Виржини Ли-

нар начала снимать фильм 
о Брижит после избрания 
нового президента Фран-
ции в 2017 году. Запросила 
материалы в Елисейском 
дворце. «Никогда в жизни 
еще не встречала таких слож-
ностей, - призналась режис-
сер. - Мне нужны были фото 
Брижит в молодости, с ма-
ленькими детьми… Увы, 
я ничего не получила. Все, 
что связано с ее прежней 
жизнью, - в непроницаемой 
темноте». 

Зато в Сети легко най-
ти видео свадьбы Макрона 
(2007 год). Торт почему-то 
украшен дьявольскими рога-
ми. Жених произносит тост: 
«Наша пара не совсем нор-
мальна, но она существует».

«Ненормальность» пары 
пиарщики пытались вся-
чески сгладить. С их пода-
чи французская пресса, 
когда Эммануэль делал 
политкарьеру при своем 
предшественнике Оллан-
де, писала: Макрон влю-
бился в свою учительницу 
на 20 лет старше. 

Лишь когда дело дошло 
до президентской кампа-
нии, всплыло свидетельство 
о рождении Брижит. Разни-
ца оказалась 25-летней. 

Интересно, что в пьесе, 
которую поставила Бри-
жит, рулившая театральным 
кружком, юный Эммануэль 
играл роль… пугала - бук-
вально. Ни одного совмест-
ного снимка будущих супру-
гов времен учебы Макрона 
в Амьене публике, впрочем, 
не показали. Слишком ще-
котливая тема.

МУЖ-
ПРИЗРАК

Т е з и с 
« Б р и ж и т 
Макрон - 
с о в с е м 
не Брижит» 
в 2021 году 
выдвину-
ли журна-
лист Кса-
вье Пуссар 
и расследо-
вательни-

ца Наташа Рей. Пус-
сар в издании «Факты 
и документы» разме-
стил фото семейства 
Троньё (девичья фа-
милия мадам Макрон). 
На коленях у матери - 
маленькая девочка, 
черты ее лица еще «не 
устоялись». Зато сто-
ящий слева старший 
брат, тот самый Жан-
Мишель Троньё, - 
вылитая первая леди 
Франции. 

И вот вам версия: 
Брижит Троньё в ше-
стидесятых умерла, 
а брат присвоил ее лич-
ность…

Когда Брижит встре-
тилась с Макроном, она 
был замужем за банки-
ром Андре-Луи Озьером. 
Родила ему троих детей. 
Банкир - фиктивная фи-

гура, утверждают конспироло-
ги. Они с Брижит были жена-
ты 32 года, однако об Озьере 
невозможно найти почти ни-
каких сведений. Лишь одно 
фото - со свадьбы, нет следов 
в соцсетях и реестрах. Елисей-
ский дворец, правда, показал 
журналистам еще один кадр 
Озьера в домашнем антураже. 
С газонокосилкой. Но… он ни 
разу не похож на себя на сва-
дебной фотографии. 

Осенью 2020-го стало из-
вестно: бывший муж Брижит 
одиннадцать месяцев (!) на-
зад скончался и был похоро-
нен тайно. 

Ладно, супруг выдуман, 
свадебное фото - фикция, 
но тогда откуда дети? И как 
утаили смерть настоящей 
Брижит? 

СЕКРЕТНЫЙ АГЕНТ 
У сторонников теории 

заговора на все есть 
ответ. Подлинная 
Брижит заболе-
ла и скончалась 
в 1961 году. Семья 
скрыла факт, что-
бы оградить се-
бя от подозрений 
в ненадлежащем 
обращении с ре-
бенком - это было 
легко, в аналогах 
французских заг-
сов царил бардак 
со свидетель-
ствами о смерти. 

Жан-Мишеля 
глубоко пораз-
ил уход сестры. 
Его, чтобы раз-
веялся, отпра-
вили учиться 
в Алжир. Там 
подросток попал 
под влияние 

агента секрет-
ной службы 
Ж а н - Л у и 
Озьера (его 
отец и брат 
были шпи-
онами в Аф-
рике - с боль-
шими связями 
в элите метро-
полии). 

Этот Озьер 
п р и д у м а л 
«фальшивой Бри-
жит» мужа со своей 
фамилией и зачем-
то - тут конспирологи 
сильно буксуют - от-

дал на усыновление соб-
ственных детей. Задачей 

«учительницы-оборотня» 
якобы было внедриться 
в элитные школы Франции 
и влиять на перспективных 
подростков, интегрируя их 
в «теневое государство». 

Эммануэль оказался под-
ходящей целью. Его взяли 
в банк Ротшильдов, он по-
лучил негласный титул «Мо-
царта финансов», заработал 
три миллиона долларов... 

Кстати, среди учеников 
Брижит числился и сын са-
мого богатого человека в ми-
ре, Бернара Арно. С тех пор 
они крепко дружат. 

Жан-Мишель Троньё 
окончательно надел маску 
сестры в восьмидесятые. 
О нем самом в документах 
с тех пор никаких следов. 

КОНТРАТАКА
Жена президента нападки 

без ответа не оставила. Архи-
вы, которые раньше не отве-
чали на запросы инсинуато-
ров, принялись штамповать 
справки одну за другой. «Ис-
парившийся» Жан-Мишель 
Троньё оказался дважды же-
натым папой пятерых детей. 

Издание Blast даже отыска-
ло  дом в Амьене, где он жи-
вет.

На главную конспироло-
гиню Наташу Рей пожало-
валась в суд лично мадам 
Макрон, а также ее дети 
и… пресловутый брат Жан-
Мишель. Для начала Наташе 
присудили символический 
штраф в 460 евро. 

Второй иск супруга прези-
дента в начале марта прои-
грала. Она хотела компенса-
цию за «вторжение в личную 
жизнь и неправомерное ис-
пользование фотографий». 
Но основание вердикта бы-
ло  формальным, суд ука-
зал: надо было подавать иск 
по другой статье - за клевету. 
Мадам Макрон подала и его. 

И она, и ее отпрыски, 
и Эммануэль, негодуя, на-
зывают доводы оппонентов 
«ложью» и «фабрикацией». 

Но у нас остается мини-
мум два вопроса. Почему 
нет ни фото, ни современ-
ного  видео Жан-Мишеля 
Троньё? И почему Брижит 
Макрон даже не вырази-
ла  соболезнования по слу-
чаю смерти отца своих де-
тей? 

Возможно, ответы полу-
чит Такер Карлсон. France 
Soir объявила, что он готовит 
большую программу на эту 
тему.
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Торт 
на свадьбе Эммануэля 
и Брижит был 
украшен рогами. 

Свадьба Озьера 
и Брижит, 1974  г. Справа - 

кадр из сомнительного 
видео с Озьером. 
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У жены 
президента 
Франции 
в прошлом - 
темные тайны.

Этот кадр Брижит Макрон  
в Елисейском дворце можно 
рассматривать бесконечно. 

Почему Брижит Макрон 
называют «он»
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Семья Троньё. Слева Жан-Мишель, Брижит - с бантиком. 
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Денис КОРСАКОВ

Александр Ширвиндт до-
жил до весьма почтенного 
возраста (летом ему долж-
но было исполниться 90) 
и похоронил множество 
своих друзей, режиссеров, 
партнеров по сцене и кино. 
Впрочем, и к возрасту, и к 
мыслям о близкой смерти 
относился с иронией, как, 
кажется, ко всему на свете. 
О своих годах говорил: «По 
случаю 95-летия «Торпедо» 
в Москве состоялся това-
рищеский матч команды 
со старейшим клубом мира 
«Шеффилдом», основанным 
в 1857 году. Я не пошел, по-
тому что боялся выглядеть 
старше английского клуба».

И еще писал: «Где бы 
я чего ни вспоминал, 
печатно-публично или ин-
тимно, все чаще приходит-
ся употреблять «ныне по-
койный»: «ныне покойный 
Рязанов», «ныне покойный 
Державин». Мой сын Ми-
ша мне это инкриминиру-
ет и всякий раз, когда слы-
шит или читает исходящее 
от меня «ныне покойный», 
тут же звонит своей маме с 
просьбой меня угомонить. 
Апофеозом его возмущения 
был случай, когда он услы-
шал мой рассказ о ремонте, 
где я произнес сакрамен-
тальное «ныне покойный 
сантехник». Но что делать, 
если сантехник действи-
тельно ныне покойный? Я 
даже помню, как его звали, - 
Женя. Он был очень умелым 
сантехником, но, несмотря 
на это, он ныне покойный».

Четыре года назад в ин-
тервью «КП», говоря об 
ушедших друзьях, он ска-
зал просто: «Снаряды рвут-

ся на каждом шагу». Сейчас 
смерть догнала и Ширвинд-
та, который уже начинал ка-
заться бессмертным.

ЗВЕЗДНЫЙ ПУТЬ
После школы Шура посту-

пил в театральное училище 
имени Щукина и там учился 
уже на отлично: в 1956 го-
ду выпускнику Ширвиндту 
выдали красный диплом. В 
том же 1956-м, в 22 года, он 
сыграл первую роль в кино, 
в простенькой комедии «Она 
вас любит!», где солировал 
Георгий Вицин. Потом он 
снимался в кино лишь изред-
ка, а основное время отдавал 
Театру имени Ленинского 
комсомола, где отлично 
играл в спектаклях Анато-
лия Эфроса. Один из них был 
поставлен по пьесе Эдварда 
Радзинского «104 страницы 
про любовь», превратившей-
ся потом в фильм «Еще раз 
про любовь»; в экранизации 

Ширвиндт, игравший физи-
ка Феликса Топтыгина, не 
потерялся на фоне Татьяны 
Дорониной и Александра Ла-
зарева.

Дальше - Театр на Малой 
Бронной, а с 1970-го и до 
конца жизни - Театр сати-
ры… 70-е - время его рас-
цвета, может, чуть запоздав-
шего: московские театралы 
не пропускали спектакли с 
его участием, а страна, уже 
знавшая Ширвиндта по вы-
ступлениям на телевидении, 
еще сильнее полюбила его 
благодаря киноролям. Пусть 
они зачастую были малень-
кими, но кто забудет так и 
не улетевшего в Ленинград 
Павлика в «Иронии судь-
бы...» или одноглазого шах-
матиста из «12 стульев» Мар-
ка Захарова? И все, что было 
потом, - будь то персонажи 
второго плана в телевизи-
онных «Бенефисах» Лари-
сы Голубкиной и Людмилы 
Гурченко, в «Небесных ла-
сточках», «Отпуске за свой 
счет», «Вокзале для двоих», 
«Зимнем вечере в Гаграх», 
«Самой обаятельной и при-
влекательной», «Забытой ме-
лодии для флейты» или глав-

ные роли в «Трое в лодке, не 
считая собаки», «Миллионе 
в брачной корзине», да хоть в 
«Бабнике» Анатолия Эйрам-
джана, - встречалось публи-
кой на ура.

ИРОНИЯ СУДЬБЫ
При этом нельзя сказать, 

что Александр Анатольевич 
был своей актерской судь-
бой удовлетворен. Все-таки 
большие роли в кино доста-
вались ему слишком редко. 
Да и в театре не все склады-
валось идеально. Со всег-
дашней иронией и горечью 
он писал: «Чего я только не 
сыграл в Театре сатиры. Не 
сыграл Остапа Бендера, хотя 
все прогрессивное театраль-
ное человечество до сих пор 
считает, что сыграть его я 
должен был обязательно. Да-
же Леонид Иович Гайдай, ко-
торый перепробовал на роль 
Остапа Бендера половину 
мужского населения Рос-
сии, признался мне в поезде 
«Красная стрела», что жале-
ет о несостоявшемся нашем 
романе, а Марк Анатолье-
вич Захаров снимал Андрея 
Александровича Миронова в 
роли Остапа с моей личной 

трубкой в зубах и с моим ту-
склым блеском в глазах, как 
признавался мне Андрей. Не 
сыграл я сначала Ставроги-
на, а потом Верховенского-
старшего в «Бесах» Достоев-
ского, к которым пару раз с 
гандикапом в несколько лет 
подступался Валентин Нико-
лаевич Плучек. Не сыграл я 
Кречинского, зыбкую меч-
ту моей актерской судьбы, 
хотя вроде бы годился для 
этого, и, как с возмущени-
ем рассказывал мне покой-
ный Владимир Владимирович 
Кенигсон, сыгравший Кре-
чинского в Малом театре, на 
репетициях спектакля Лео-
нид Хейфец призывал его: 
«Ничего не делайте, играйте 
Ширвиндта». Проще было 
бы взять на эту роль перво-
источник…»

ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ
Весь СССР ждал, когда по 

телевизору покажут очеред-
ную миниатюру в исполне-
нии Ширвиндта и одного 
из его ближайших друзей 
Михаила Державина. Шир-
виндт был «соавтором и ху-
друком» этих юморесок и от-
носился к Державину как к 
младшему товарищу (он был 
старше всего на два года, но 
эту разницу они неизменно 
подчеркивали в интервью 
как колоссальную). Михаил 
Михайлович вспоминал, что 
они познакомились, когда 
ему было 11, а Ширвиндту 
уже 13 лет: «Он мне казался 
уже недостижимо взрослым, 
тем более что Шура пил на-
стоящее шампанское, а я - 
все еще лимонад…» В юно-
сти они были балагурами, 
непременными участниками 
капустников, любителями 
розыгрышей, им аплодиро-
вали на «Голубых огоньках», 
на программах типа «Во-
круг смеха» или «Утренняя 
почта» -разлучить их смогла 
только смерть: Михаил Ми-
хайлович скончался в начале 
2018 года.

Любим 

Вл
ад

им
ир

 А
СТ

АП
КО

ВИ
Ч/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Народный артист России, президент Театра сатиры 
Александр Ширвиндт.

Роксана БАБАЯН, 
певица, вдова Михаила 
Державина:

«Шура и Миша были вместе 
и в театре, и дома постоянно 
перезванивались. У них были 
общие интересы. Когда Миши 
не стало, все поменялось, по-
следний раз я разговаривала 

с Шурой по телефону несколько лет назад. Мне 
кажется, ему было сложно говорить. Он болел… 
Он дружил с моим мужем, а не со мной. 

Раньше жизнь и общение проходили активно, 
потому что мы были молоды. Поэтому и неза-
бываемые посиделки, и шутки, и вкусные за-
столья, и рыбалка - все это было. В прошлом… 
Все это радости молодости. С приходом опреде-
ленного возраста разговоры совершенно не-
обязательны. Мы все равно продолжали друг 
к другу тепло относиться».

Наталья СЕЛЕЗНЕВА, 
актриса:

«Он же неплохо себя чувство-
вал. Мишка (Михаил Ширвиндт. - 
Ред.) должен был забрать его из 
больницы во вторник или в среду. 
Все шло к выздоровлению. А он 
взял и умер… От чего? Сердце, 
сосуды. 29 декабря мы виделись 
в последний раз в театре. После спектакля я по-
держала его за руки, спросила: «Как ты?»…

К сожалению, это поколение артистов ушло. 
Почти никого не осталось. Для Театра сатиры уход 
Ширвиндта - большая, настоящая потеря. Мы все 
ошарашены его смертью. Без него наш театр… Да-
же не знаю, с чем сравнить. Он был лицом Сатиры.

Когда мы прощались с Мишей (Державиным), 
Шура сказал у его гроба: «До свидания, друг. 
Скоро увидимся». Эта фраза меня так резанула».

Анастасия ПЛЕШАКОВА.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В возрасте 89 лет скончался замечательный артист

Александр ШИРВИНДТ:

Все чаще приходится 
употреблять «ныне покойный»

«Приходите завтра», 1962 г. 
«Ирония судьбы, 

или С легким паром!», 1975 г. «Трое в лодке, не считая собаки», 1979 г. 
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

✔ ПРО СЪЕМКИ 
«РЕВИЗОРА»

«Я снимался у Ле-
нечки Гайдая в филь-
ме «Инкогнито из Пе-
тербурга» по мотивам 
пьесы «Ревизор». Толя 
Папанов играл город-
ничего, Сергей Мигиц-
ко - Хлестакова, я - ле-
каря Гибнера. Это были 
годы полной голодухи. 
Гайдай сказал: «Я бута-
форскую еду снимать 
не буду». На «Мосфиль-
ме» накрыли огромный 
стол для съемок сцены 
застолья у городниче-
го. На столе возникли 
осетр, поросенок, на-
резка - все настоящее. 
Но нельзя было сказать: 
«Мотор!» - и запустить 
голодную массовку, 
переодетую в чиновни-
ков, - она оставила бы 
пустыню. Тогда при-
шел реквизитор с ма-
ленькой леечкой - как 
для полива анютиных 
глазок - и керосином 

залил всю эту красоту. 
Какой был запах! Ле-
жит огромный осетр и 
воняет керосином. Мы 
все делали вид, что за-
кусываем. Снимали 
пять дублей. Массовка 
тупо смотрела на поро-
сятину, а откусить не 
могла. Вот что значит 
правдивое искусство».

✔ ПРО ЧУВСТВО 
ЮМОРА

«Я в меру сентимента-
лен. У меня - цинично-
ироничная маска, при-
думанная давно, чтобы 
никто не лез в душу. С 
ушедшими друзьями 
приходится говорить 
во снах. И очень мно-
го снится неожиданных 
встреч. Ночью есть с 
кем поговорить. Марк 
Захаров недавно журил 
меня за какие-то по-
следние дела. Сейчас 
сны стали очень длин-
ными - не потому, что 
я много сплю, а пото-
му, что сразу начина-
ет что-то сниться. Или 
эта многосерийность - 

дурная заразительность 
от телевизора. Раньше, 
когда я еще служил ар-
тистом, мне часто сни-
лись разные сюжеты, 
связанные с театром. 
Например, выталкива-
ют меня на сцену - сы-
грать вместо какого-то 
непришедшего актера 
в спектакле, которого 
я даже не видел. Стою 
на сцене с партнерами, 
почему-то Сережа Юр-
ский сидит в кресле и 
что-то мне говорит. У 
меня - холодный пот. 
Пока не проснулся и не 
вздохнул».

✔ ПРО ФИЗИОЛОГИЮ
«С возрастом в чело-

веке все концентриру-
ется - все параметры 
ума и сердца. Но есть 
еще и физиология, она 
к 80 годам довлеет над 
всеми параметрами. 
Когда тебе ни сесть, ни 
встать, тогда все подчи-
няется этому, и «физи-
ка» начинает диктовать. 
Когда встал, а коленка 
не разгибается, то ста-
новишься и скупым, и 
злым, и жадным. При-
чем одновременно. А 
если коленка чудом 
разогнулась, то все го-
тов отдать, ничего не 
пожалеть. В процессе 
взросления и старения 
отдыхательные позы-
вы становятся антиту-

совочными. Тянет под 
куст с минимальным 
окружением».

✔ ПРО МУДРОСТЬ
«Как только начи-

наю раздражаться по 
какому-то поводу, тут 
же одергиваю себя: «На-
верное, я старый дурак 

и ничего уже не пони-
маю». Поэтому в ситуа-
циях, когда я с кем-то не 
согласен, когда я возму-
щен, затыкаю себе рот 
курительной трубкой 
и глубокомысленно и 
иронично киваю, ки-
ваю, киваю… Со сторо-
ны и не поймешь, что я 

там действительно ду-
маю».

✔ ПРО САТИРУ
«Сатира - это уже не 

мое, она подразумевает 
злость. Мне ближе са-
моирония - спасение от 
всего, что вокруг».

Константин ГЛЫБА.

«Когда я возмущен, 
затыкаю себе 
рот курительной 
трубкой»
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Миниатюры в исполнении 
Александра Ширвиндта и Михаила Державина 

отличались тонким юмором.

 ■ ИСТОРИИ ОТ АКТЕРА

Правила 
жизни 
любимого артиста 
и еще больше его 
флегматичного 
юмора - на сайте
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После отпевания в часовне в кругу самых близких в Театре сатиры прошла гражданская 
панихида. Здесь Александр Анатольевич служил более полувека. Поток коллег-артистов 

и поклонников растянулся на пару сотен метров. Президент Владимир Путин прислал венок. 
Согласно воле Александра Ширвиндта, его тело будет кремировано. Прах будет захоронен 

на Новодевичьем кладбище. Решение о дате похорон родственники примут позднее.    
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Алена ОВЧИННИКОВА

У пожарных в Пермском 
крае появился 
свой талисман.

В 84-й пожарно-спасательной 
части в городе Нытве в Пермском 
крае появился новый четвероно-
гий сотрудник - кошка Пуша. Пу-
шистая сиротка сама забрела в 
гараж и попросилась на постой. 
Теперь это всеобщая любимица 
и главная помощница брутальных 
прикамских пожарных.

- Зимой в морозы мы услышали 
приглушенное мяуканье и обна-
ружили в гараже с пожарными 
машинами испуганное, грязное 
и в то же время милое создание 
- кошку, - рассказали сотрудники 
21-го пожарно-спасательного от-
ряда. - Отдавать нового хвоста-
того друга в приют мы не стали, 
посчитали, что это судьба. Оста-
вили и назвали ее Пушей, а потом 
силами личного состава провели 
ей полный ветеринарный осмотр, 
провакцинировали и отправили в 
кошачий салон красоты.

После груминга Пуша карди-
нально преобразилась и стала 
настоящей красавицей. Ласковую 
и благодарную людям за приют 
кошечку полюбили все сотруд-
ники части.

Пожарные признаются, что про-
водить сутки на работе с хвоста-
тым товарищем гораздо веселее. 
К тому же Пуша стала для под-
разделения настоящим талисма-
ном, охраняющим инвентарь от 
грызунов. А в качестве платы за 
заботу и миску со вкусняшками 
четвероногая сотрудница прово-
дит пожарным сеансы релакса и 
помогает снимать накопившийся 
стресс.

Елена ШИШКИНА

Собаки, 
спасенные из 
заточения 
в квартире 
в Тольятти, 
разъехались 
по всей 
стране.

Год назад волон-
теры спасли 138 со-
бак из квартиры на 33 
«квадрата» в Тольятти. 
Хозяйка жилья, кото-
рая была уверена, что 
помогает собакам, на 
самом деле довела их 
до крайне плачевного 
состояния. 

- Все животные бы-
ли истощены, больны, 
психически травмиро-
ваны, - рассказывает 
волонтер приюта для 
животных-инвалидов 
«Хелп ТЛТ» Наталья На-
умова. - Лечили мы аб-
солютно всех, это были 
большие затраты. Поч-
ти всем пришлось вос-
станавливать кишеч-
ник, паразиты жили на 
них просто клубками, 

собаки были страшно 
запуганные. Шесть со-
бачек сначала жили у 
меня. Когда мы выво-
зили животных, я про-
сто закинула, сколько 
смогла, в пододеяль-
ник, дома посчитала 
- шесть. Всего за два 
дня с улицы Ленинград-
ской в Тольятти вывез-
ли 138 собак.

Руководитель прию-
та Ирина Грибанова и 
Наталья Наумова бла-
годаря десятилетнему 
опыту спасения живот-
ных смогли наладить 
моментальный контакт 

с волонтерами из дру-
гих городов. В итоге 
для всех несчастных 
животных нашлись ме-
ста в приютах или на 
передержках. Большая 
часть собак разъеха-
лась в Самару, Санкт-
Петербург, Москву, 
Ульяновск и Казань.

Пес, который в новой 
жизни получил имя То-
ша, живет у коллеги 
Натальи Наумовой. Он 
окреп и поправился до 
восьми килограммов, 
но так и не смог пере-
силить страх улицы. Он 
категорически отказы-

вается выходить из 
городской квартиры и 
соглашается немного 
прогуляться, только 
когда семья выезжает 
на дачу.

Среди спасенных со-
бак было много малы-
шей. Одиннадцатилет-
няя тольяттинка Аня 
рассказывает, как год 
назад приехала в приют 
с бабушкой помогать 
волонтерам.

- Там они разбега-
лись по углам, а мы их 
ловили, мыли, корми-
ли, - говорит Аня. - На-
ша семья выбрала од-
ного песика, которого 
назвали Апельсинкой, 
но мне запал в душу 
другой - серенький ще-
нок, который просто 
не отходил от меня. Я 
долго просила папу и 
уговорила забрать обо-
их. Еще один песик, я 
назвала его Уголек, 
сильно болел, мы ста-
вили ему капельницы. 
Сейчас его забрали на-
ши знакомые в очень 
хорошую семью, где 
он счастлив.

Мария ВЛАДЫКО

А после воссоединения 
семьи девушка выиграла 
конкурс красоты.

Мужчина, долгие годы проживавший 
в другой стране, спустя четверть века 
нашел свою дочь Елену в Ульяновске. 
А дальше все сложилось, как в кино. 

ОБСТОЯТЕЛЬСТВА РАЗВЕЛИ 
ПО РАЗНЫМ СТРАНАМ

Отец Елены, Эдуард, был из семьи 
немцев, однако вырос в Таджикистане. 
Там он и встретил свою любовь - Мари-
ну. Все шло хорошо, они планировали 
создать семью. Однако после развала 
СССР многим немцам, в том числе 
семье Эдуарда, пришлось вернуться 
на историческую родину, в Германию.

Эдуард с Мариной не были распи-
саны, поэтому по пришедшему «вы-
зову» уехал только мужчина. Тогда ему 
было 24 года. 20-летняя же Марина, 
будучи беременной Еленой, осталась 
дожидаться любимого в родной стра-
не. Никто и предположить не мог, что 
расстались они почти на 25 лет.

Отец Елены уехал в Трир, но пере-
езд выдался очень непростым. Он не 
знал языка, а образование, полученное 
в СССР, в Германии не считалось. В то 
время Эдуард не мог обеспечивать даже 
себя, не говоря о беременной невесте.

Сначала Эдуард посылал подарки, 
как бы напоминая о себе. Но вскоре 
посылки из-за границы приходить 

перестали, и у каждой частички семьи 
началась своя, отдельная жизнь. 

Спустя некоторое время Марина вме-
сте с родителями и сестрами перебра-
лась в Ульяновскую область.

- Мама больше 20 лет проработала 
в сфере торговли, чтобы дать мне все: 
образование, достойное будущее. По-
этому в университете я получала только 
одни пятерки и окончила УлГУ с крас-
ным дипломом, чтобы хоть как-то от-
благодарить ее, чтобы она знала, что ее 
старания не напрасны, - делится Елена.

«ТЫ СЛУЧАЙНО НЕ МОЯ ДОЧЬ?»
Каждый Новый год Лена загадывала 

одно-единственное желание - чтобы в 
ее жизни был папа. 

После окончания университета она 
познакомилась со своим будущим му-
жем - Александром. Через три месяца 
отношений девушка получила пред-
ложение руки и сердца. Сейчас пара 
воспитывает двух чудесных дочек.

А потом ей пришло сообщение в 
«Одноклассниках»: «Здравствуй, Ле-
на! Ты случайно не моя дочь?» Они со-
звонились с отцом и долго не могли 
наговориться. 

Оказалось, что Эдуард был женат 
и развелся. У Елены в Германии есть 
сводные брат и сестра. Когда в 1990-е 
он уехал за границу, то устроился свар-
щиком на заводе, купил себе квартиру.

ПОЖЕНИЛИСЬ 
СПУСТЯ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА 

Через три месяца Эдуард приехал к 

дочери. Елена вспоминает: в этот мо-
мент она была самая счастливая на Зем-
ле! У нее наконец-то были и мама, и 
папа. Хотя сначала мама отреагировала 
не очень радостно. Видимо, испугалась, 
что дочка тоже уедет в Германию. Од-
нако все вышло совершенно наоборот: 
Марина и Эдуард поженились и вместе 
переехали, а Елена осталась на родине.

Несколько раз девушка ездила в гости 
к родителям в Германию. Особенно 
Елену удивила приверженность нем-
цев чистоте. Оказалось, у них в доме 
находится пять мусорных баков для 
раздельной утилизации отходов.

- Я быстро адаптировалась там и, 
когда вернулась домой, несколько 
минут стояла перед единственным 
мусорным ведром у себя дома и ду-
мала, куда выбросить фантик от кон-
феты, - смеется Елена. 

Дважды и родители приезжали в Рос-
сию, однако, как оказалось, Эдуард 
очень боится нашу российскую зиму. 

- Два года назад они приехали в фев-
рале, и папа сказал, что зимой его боль-
ше можно не ждать. Потому что там 
у них нет таких низких температур и 
суровой погоды, снегопадов. Для него 
это целое испытание. 

ПОБЕДА В КОНКУРСЕ
Участвовать в конкурсе «Миссис 

Ульяновск - 2024» Елена решила слу-
чайно. Перед началом нового сезона ей 
в социальных сетях стали попадаться 
видео и фотографии с прошлогоднего 
конкурса. И увидев на фото знакомых 

девушек, решила принять участие в со-
стязании. А потом победила. Как гово-
рит сама «королева красоты», благодаря 
основательной подготовке к финалу. 
Все эмоции и переживания закончи-
лись на предыдущих этапах, поэтому в 
финал она шла просто с уверенностью.

Всем читателям «Комсомолки» Еле-
на желает: не бойтесь мечтать! Мечты 
обязательно сбудутся, главное, чтобы 
то, что вы просите, шло от сердца, от 
истинного стремления человека.

Спустя 25 лет отец из Германии 
нашел свою дочь в Ульяновске

Участвовать в конкурсе 
«Миссис Ульяновск - 2024» 

Елена решила случайно.

Живой уголок

Кошка Пуша заступила 
на дежурство

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Пушу обожают все 
сотрудники. 
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Больше милых 
фото - на сайте 
kp.ru

На 33 «квадратах» ютились 138 собак

Год назад несчастные животные 
из Тольятти не знали, как 
преобразится их жизнь.
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Екатерина ПАЛКИНА 

Летом на ней они 
отправятся в поход 
по Чусовой.

Пермяк Михаил Шмаков вместе 
с командой планирует воссоз-
дать точную копию исторической 
лодки Ермака и повторить его 
маршрут до Тобольска. Сейчас 
процесс строительства струга 
казачьего атамана в самом раз-
гаре. А вот в путешествие ребята 
хотят отправиться летом. Под-
робностями идеи с журналистом 
«КП» - Пермь» поделился руково-
дитель проекта «На стругах по 
следам Ермака» Михаил Шмаков.

ХОТЕЛИ РАССКАЗАТЬ 
ИСТОРИЮ

История Ермака начинается с 
Пермского края, поэтому именно 
здесь авторы проекта хотят вос-
создать эту знаковую для страны 
лодку.

- Я сам поклонник парусных 
лодок. В прошлом году прошел 

под парусом всю Европу и об-
ратил внимание, что в каждой 
марине (гавани) есть историче-
ские суда разных стран. И мне 
показалось это странным, пото-
му что в Европе это привлекает 
множество туристов, историков 
и реконструкторов. А у нас в Рос-
сии такого нет. А ведь именно 
поход Ермака знаменовал присо-
единение к Российскому государ-
ству Урала, Сибири и Дальнего 
Востока. Благодаря стругу стало 
возможным освоение новых зе-
мель, что и удвоило российскую 
территорию. Это напоминание об 
очень важном событии в отече-
ственной истории России, - рас-
сказал Михаил Шмаков.

Перед тем как приступить к 
созданию струга Ермака, авто-
ры проекта провели научные 
исследования. Для установле-
ния реальной модели, строения 
и оснащения лодки эксперты 
изучили материалы и документы в 
архивах ВМФ в Санкт-Петербурге 
и музеях Перми. На это ушло не-
сколько месяцев.

Затем проектировщики соз-
дали чертеж будущего струга. 
Длина лодки составит около 10 
метров, ширина около 2,5 метра 
и высота по мачте 8 метров. Это 
будет весельно-парусное судно, 
которое возьмет на себя 12 че-
ловек.

СТРОИТЕЛЬСТВО СТРУГА
На сегодняшний день процесс 

строительства струга в самом 
разгаре. Уже подготовлена мас-
терская, закуплено необходи-
мое оборудование и древесина. 
Сейчас заложен киль, ведется 
обшивка бортов, готовятся к 
установке шпангоута.

В команде - опытные корабель-
ные мастера и плотники. Также к 
работам привлекают волонтеров, 
историков и реконструкторов. 
Всего в проекте задействовано 
около 10 человек.

- Присоединиться к истории Ер-
мака и созданию струга может 
любой желающий. Впереди еще 
много сложной и увлекательной 
работы. Например, приглашаю 

волонтеров на медную кнопку. 
Это работа достаточно простая, 
но трудоемкая, поэтому здесь 
нужны мужские руки. Потом бу-
дет много декоративных элемен-
тов, для этого нужны женские 
руки, - говорит руководитель 
проекта.

В дальнейшем копия лодки Ер-
мака будет использоваться для 
походов по Чусовой. На зимовку 
ее будут отправлять в музей пар-
ка реки Чусовой.

- В планах популяризировать 
культуру исторического судовож-
дения и судостроения. Основная 
моя мечта дойти до Тобольска и 
полностью повторить историчес-
кий маршрут Ермака. В перспек-
тиве хотим сделать новый туристи-
ческий маршрут «На стругах по 
следам Ермака». По задумке, он 
будет начинаться в Перми, по пути 
к нам присоединятся другие стру-
ги - и в конечном итоге дойти до 
Тобольска, - поделился Михаил.

Мария СОРОКИНА 

Сезон 2023/2024 для нижегород-
ского «Торпедо» выдался непростым. 
Были и взлеты до первого места на 
«Западе», и падения вроде затяжной 
серии поражений. Розыгрыш Куб-
ка Гагарина в этот раз завершился 
для нижегородцев на первом раунде. 
Перед тем, как команда уйдет в от-
пуск и начнет работу над ошибками, 
голкипер Адам Хуска поделился с 
корреспондентом «КП» - Нижний 
Новгород» своими мыслями о том, 
почему «Торпедо» вновь не удалось 
взять трофей и каким выдался этот 
год для него лично.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
НА НОВОЙ АРЕНЕ

- Текущий розыгрыш плей-офф за-
вершился для «Торпедо» на первом ра-
унде. Как считаете, чего не хватило 
команде до Кубка Гагарина?

- Интересный вопрос. У нас мно-
го молодых игроков из юношеской 
команды, у которых нет достаточ-
ного опыта в некоторых моментах. 
Первый раунд был для нас не самым 
приветливым. Думаю, нам нужны 
перемены, чтобы выиграть Кубок 
Гагарина. Команда должна стать еще 
лучше во всем, играть на самом вы-
соком уровне.

- Как оцениваете свое выступление 
в плей-офф? В сезоне?

- Я думаю, лично для меня первая 
половина сезона сложилась действи-
тельно хорошо. Вторая половина бы-
ла хуже. По ходу плей-офф я ждал, 
что меня попросят выйти играть. Я 
вышел, но пропустил три гола, и на 
этом моя удача закончилась.

- Новая арена «Торпедо» будет по-
строена в 2025 году. Увидим ли мы 
вас на ней?

(Смеется.)
- Ох… Об этом можно будет гово-

рить, когда решение будет принято. 
Сейчас я надеюсь, что в диалоге с 
командой мы проработаем это со-
глашение, придем к каким-то пе-
реговорам. Я думаю, мой контракт 
выполнен. Мне нравится Нижний 

Новгород, но мне нужно найти спо-
соб договориться с руководством.

- Как считаете, на новом стадионе 
будет такой же аншлаг, как в «На-
горном»?

- А какая у него вместимость? 12 
тысяч? Я думаю, что стадион будет 
точно заполнен до отказа. Там будет 
аншлаг. Это Нижний Новгород, и 
здесь все любят хоккей. Я считаю 
верным утверждение о том, что это 
хоккейный город.

ПРИЕХАЛ ИЗ США
- Расскажите, как вы приняли ре-

шение перейти в «Торпедо». Рассмат-
ривали ли другие варианты?

- Мой контракт в США был за-
кончен, и я хотел перебраться в Ев-
ропу, чтобы продолжить играть там. 

В то время я как раз получал звонки 
от различных команд. Мне позво-
нил Николай Хабибулин и спросил: 
«Хочешь ли ты приехать играть?» Я 
согласился. Именно благодаря Хаби-
булину я приехал играть в Нижний 
Новгород.

- Как отреагировали, когда узнали, 
что ваш тренер Николай Хабибулин 
станет третьим вратарем?

- Это было забавно, потому что 
никто не знал, что Хабибулин может 
выйти на лед. Это стало сюрпризом 
для всех нас. Он занимался с нами во 
второй группе и много тренировался 
для того, чтобы набрать форму. У не-
го было две работы, и ему наверняка 
трудно было балансировать между 
ними. Я видел его на тренировках, 
и в своем возрасте он находится в 

очень хорошей форме. Он прекрасно 
играл, когда был моложе, но сейчас 
у него колоссальное количество зна-
ний, и мне он очень нравится как 
тренер.

- Был ли в сезоне такой момент, 
когда он действительно мог выйти 
на лед?

- Я так не думаю. У него слишком 
мало игровой практики для этого. Но 
это только мои мысли. Не знаю, что 
говорят тренеры по этому поводу.

- Ваш товарищ по команде Николай 
Коваленко будет выступать в НХЛ. 
Как оцениваете его шансы там?

- Я желаю ему удачи. Он хороший 
игрок, очень умный и талантливый 
парень. Я думаю, у него все получит-
ся. Желаю ему удачи и всего самого 
лучшего.

- Чему научились, играя в КХЛ?
- В России действительно другой 

хоккей, нежели в Америке. Он более 
техничный, но в нем меньше физи-
ки. Благодаря этому я иду по пути 
прогресса в обучении, становлюсь 
лучше в плане техники.

- Ваш личный топ-3 хоккейных вра-
тарей в мире.

- Игорь Шестеркин хорошо играет, 
Андрей Василевский. Эти двое для 
меня - топ. А, и Хенрик Лундквист, 
конечно!

- Что успели узнать о Нижнем Нов-
городе? Где бывали? Есть любимые 
места?

- Я люблю бывать в ресторане на 
Большой Покровской, а моей девуш-
ке нравится пить кофе и завтракать 
в кафе неподалеку. Также я люблю 
бывать в парке Пушкина, каждый 
день там гуляю с собакой. Вообще мы 
редко бываем в каких-то местах, но 
иногда посещаем спортзал в «Океа-
нисе».

- Скажите пару слов для ваших фа-
натов, какое-то пожелание или на-
путствие от вас лично.

- Я бы хотел выразить им благодар-
ность. У «Торпедо» лучшие фанаты 
в мире! Даже если счет по нулям, 
они все равно нас поддерживают, и 
я благодарен им за эту поддержку.

- Спасибо вам за интервью и за сезон.

«В России другой хоккей, 
нежели в Америке»

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Когнитивный диссо-
нанс  - удел людей, пони-
мающих значение этих 
слов.

✱  ✱  ✱
- Рабинович, шкатул-

ка из слоновой кости, 
которую вы продали 
мне на прошлой неде-
ле, - подделка! Она из 
пластмассы!

- Ну не знаю. Может, 
у слона был вставной 
бивень?

✱  ✱  ✱
После Масленицы 

растолстевший вор -
форточник ворует только 
шторы, горшки с цветами 
и кошек.

✱  ✱  ✱
...А график работы у 

нас гибкий: хочешь - по 
вечерам задерживай-
ся, хочешь - в выход-
ные выходи.

✱  ✱  ✱
Мой муж меня просто 

обожает, потакает абсо-
лютно всем капризам. Вот 
недавно развод оплатил.

✱  ✱  ✱
Около трети россиян 

боятся потерять работу 
из-за искусственного 
интеллекта. Зря боят-
ся, никакой интеллект 
за 20 тысяч работать 
не будет.

✱  ✱  ✱
-  Чем тупее родители, 

тем умнее дети!
- Это почему?!
- Им самим все прихо-

дится решать.

ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 1. Что составляют 
судебные приставы? 
8. Римма с песенны-
ми стихами. 9. Тру-
дяга с коромыслом. 
10. Ария нытика. 11. 
Особа скандального 
поведения. 13. С кем 
кокетничает дама? 18. 
Чем смазывают ско-
вородку? 19. Откуда 
за растрату вылетел 
казначей из юморе-
ски «Русское возду-
хоплавание» Аркадия 
Аверченко? 22. Кто из 
отечественных кон-
структоров стрелко-
вого оружия придумал 
машинку для закрутки 
банок? 23. Во что чай 
с собой наливают? 24. 
Шашка подрывника. 
25. В какой лес сиби-

ряки за орехами ходят? 
26. Порция прозы. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Устранить ... в знани-
ях. 3. Саммит сватов. 
4. Передать голевой ... 
5. Вращают на «Поле 
чудес». 6. Где собра-
ли первые «катюши»? 
7. Что происходит в 
люксе для новобрач-
ных из комедии «Че-
тыре комнаты»? 8. 
Звезда стендапа. 12. 
Усмиритель эмоций. 
14. Наука Цицерона. 
15. Прозвище сержан-
та Сайко из военной 
драмы «Аты-баты, шли 
солдаты...». 16. «Отды-
халка» на детях гениев. 
17. Цирковое амплуа. 
20. Самый грациозный 
друг Маугли. 21. «Хра-
нитель равновесия». 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 1. Опись. 8. Казакова. 9. Водонос. 10. Жалоба. 
11. Дебошир. 13. Кавалер. 18. Жир. 19. Аэроклуб. 22. 
Макаров. 23. Термос. 24. Динамит. 25. Кедрач. 26. 
Рассказ. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Пробел. 3. Сговор. 4. 
Пас. 5. Барабан. 6. Воронеж. 7. Шабаш. 8. Комик. 
12. Разум. 14. Риторика. 15. Балтика. 16. Природа. 
17. Акробат. 20. Багира. 21. Баланс.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Светлана ПОГАБАЛО,
34 года, Челябинск:

- Имею диплом 
косметолога-визажиста. 

Модель и актриса. 
Снималась в Таиланде 
и Турции. Очень люблю 

путешествовать. 
Это наполняет меня 

энергией и дает силы. 
Особенно люблю 

страны Юго-Восточной 
Азии. Увлекаюсь 

изучением буддизма.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Смелое 
сочетание цвета волос 

и яркого зеленого. Если бы 
не волосы, я бы сказала, что 
Светлане следовало выбрать 
оттенок мягче. Но огненные 

локоны сыграли в пользу 
именно этого оттенка.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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